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中国民生信托：2016年度工作总结与2017年度发展计划
文│张博
2017年将是中国民生信托的崛起之年。我们将在公司董事会正确领导下，精诚团结，拼搏奋
斗，力争使公司在成立第五年就挺进信托行业第一阵营，向董事长提出的成为“一家出类拔
萃的投资银行管理型金融机构”的目标继续前进。

2016华丽转身——转型与业绩齐飞
文│吴敏、王燕
2016年公司快速完成转型，前中后台各团队经过一年的锻炼，初步适应了公司“投资银行管
理型金融机构”的战略定位和“投资、投行、资管、融资、财富”五大市场定位，在新的一年将
以全新的姿态迎接公司新的征程。

· 公司评选 2016 年度“十佳团队”、“十佳经理人”与“十佳员工”
· 中国民生信托与万达商业签订战略合作协议
· 中国民生信托进军航运市场，船舶业务正式起航
· 中国民生信托 2017 年度工作会议暨新春联欢会成功举办
· 中国民生信托北京财富中心旗舰店隆重开业
· 金融理财“金貔貅奖”榜单新鲜出炉

中国民生信托有限公司荣获年度金牌信托公司奖项
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[八个博士的建言献策]

关于信托业务转型的几点思考
文│解玉平
信托行业整体进入了转型期，作为信托业老兵都在思考，信托工具核心的内涵是否发生质变？我
们应该如何适应？借此谈些个人看法。

经济世界的稳定性和不稳定性——论金融决策的依据选择
文│马勇
2017年，影响世界及中国经济波动的因素仍然很多，金融决策面临的挑战依然很大。在金融决策
中，无论是投资决策，还是融资决策，最关键环节都要围绕评估标的价值前景来展开。

浅析海外资管机构发展对于国内信托公司开展资管业务的启示
文│沈菲
全球资产管理业务蓬勃发展，国内资产管理业务领域还有较大的发展空间，相信中国民生信托
一定能够抓住有利时机，充分发挥自身优势，开辟出一条具备自身特色的资产管理发展路径。

人工智能与公司业务发展思考
文│李治、刘胤、葛铭
人工智能和金融的结合，成为智能金融的无限可能。越来越多的金融业务，应用人工智能提供大
量的辅助决策工具，更容易地获得数据和分析层面的支持，从而大大提高工作效率。

再议巴菲特价值投资的外在与内在
文│易卓
价值投资的外在，即用低廉的价格买到合意的“好生意”；价值投资的内在，是资本推动的公司
治理改善与经营效率提高。外加内，才是真正价值投资的内涵。
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封三

中小型企业投融资风险控制及投后管理措施
文│刘文宇
相对于大企业来说，中小型企业在管理等方面存在局限性，财务报表未经审计情况较多，财务
规范程度较差，提供的财务数据、经营数据可靠性较差。

危机与商机共存——2017年市场变革中看信托投行业务
文│刘鼎哲
在“传统业务利差收窄”、“牌照优势不再”、“同质化竞争泛滥”……等市场内外压力下，越来
越多的信托公司开始真正的“抬头看路”，思考信托行业在监管套利外，对于市场、客户而言自
身真正的附加价值何在，信托业务创新、转型的探索案例越来越多。

新形态下的不动产投资，玩什么，怎么玩
文│胡玉婷
“麻豆儿、工资婊、接刀、调度费……”——这些词第一反应你知道是什么意思吗？如果不知
道，甭管你是几零后，你OUT了！“区块链、智能资产社区、房地产UBER模式、社群经济”——
这些概念你深刻理解了吗？如果知之不多，你 OUT 了！——

提升自我   携手共进   砥砺前行
文│吴蓉
回顾刚刚过去的2016年，信托业所处的内外部环境延续自2014年以来的持续变化态势，随着传
统业务的不断收缩及创新业务的迸发增长，信托公司面临着更为严峻的竞争环境和生存挑战，
与此同时，也处于前所未有的发展机遇期。
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【长歌行】贺民生信托转型发展并咏新春   文│席曦   

42

46

50
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锻造财富管理核心能力的四道加法 
文│段雯彦
2016 年刚刚落幕，经过三年的连续增长，民生信托不论从资本实力、盈利水平以及资产的
主动管理能力，都取得了令人瞩目的成绩，成功从一家最年轻的信托公司，跻身行业中游，
并将在未来的一两年时间内，继续向行业第一阵营迈进。

细分客户与立体营销——打造民生信托“资金端”核心发展能力
文│李树

“细分客户”是 20 世纪 50 年代中期由美国学者温德尔 · 史密斯提出的营销理论，其核心
思想在于企业必须重视客户需求的异质性，并提供有针对性的产品、服务和销售模式。

至信至诚，使命必达——记北京财富中心团队的建设
文│北京财富中心
北京财富中心，是公司大本营扎根于北京市场、辐射京津冀地区、服务全国的一个标杆
旗舰店，是公司在财富管理年的里程碑之作。对于这样一个背负重任而生的新团队，他
们是怎么看待自己的呢？

财富管理年专栏 WEALTH  MANAGEMENT  YEAR
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2016年是民生信托第三个完整的经营年度，是三年打基

础的收官之年，也是“转型发展”的第一年。一年来，在董事

会的正确指导和坚定支持下，公司在资本层面、治理层面和

经营管理层面都取得了较大的改观和进步，取得了一定的工

作成绩。

♧2016年度经营业绩

通过对公司经营数据的对比分析，可以看出有三个显

著特点：

1从䔲年数据来看，2016年公司经营业绩继续大䌴增

长，核心䭷标ⲙ利嶹馄괄完成任务。

2016年实现营业收入20.05亿元，同比增幅85%，完成

年度预算22亿元的91%，净利润9.51亿元，同比增幅143%，

中国民生信托
2016年度工作总结与2017年度发展计划

完成年度预算8.5亿元112%；净资产规模99.3亿元，同比增

幅176%；人均净利润370万元，完成年度预算目标280万元的

132%；信托业务收入占比76.5%，高于年度预算目标65%近

12个百分点；年末管理资产规模1,577亿元，同比增幅41%，

完成年度目标1600亿元的99%。

2从数据结构来看，创新业务䊺成为公司发展的主要动

力，战略转型初錛成效。

公司全年新增业务1589亿元，其中主动管理规模1231亿

元，占比77.5%。新增主动管理规模中，投行业务占比13.65%

（全新），资管业务占比10.36%（全新），资本市场业务占比

20.60%，较上年增长313.92%，以上三项占全部新增主动管

理业务57.56%；另外工商企业业务占比24.95%，较上年增长

144.44%；房地产业务占比5.67%，较上年下降43.75%；基础

设施业务占比2.27%，较上年下降79.67%。

3从⾎史数据来看，从2013年到2016年，公司核心业务

5

俒Я䓎⽇    民生信托副董事长Ⱟ总鄪
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数据取得了连续100�增长，在珘⨴经营的同时实梡了业务

高速发展。

复业以来，公司资产管理规模分别为389亿元、617亿

元、1120亿元、1577亿元，3年复合增长率59%；公司主动业

务占比分别为24%、43%、57%、75%，3年复合增长率46%；

公司年度新增业务量分别为412亿元、441亿元、974亿元、

1589亿元，3年复合增长率57%；公司营业收入分别为1.67

亿元、4.68亿元、10.82亿元、20.05亿元，3年复合增长率

129%；公司净利润分别为5645万元、1.87亿元、3.91亿元、

9.51亿元，3年复合增长率156%；公司人均净利润分别为63

万元、116万元、188万元、370万元，3年复合增长率81%；公

司成本收入比分别为49%、39%、46%、32.2%，3年来下降了

17个百分点；公司向投资者分配收益分别为5.34亿元、37.92

亿元、76.26亿元、91.18亿元，3年复合增长率158%。

综合来讲，2016年公司较好地完成了董事会确定的“转

型发展”的目标。公司创新型主动管理业务已占据半壁江

山，走上了回归信托本源，打造“投资银行管理型金融机构”

的发展道路。

✳2016年主銳经营管理工作

1大䌴增资，资本实力駟㾀行业前⼧。

2016年3月29日，在集团的支持下，公司并入上市公司旗

下，大股东变更为武汉公司，并同时增资40亿元，公司注册资

本达到70亿元，一跃成为行业前十名，极大的增强了公司资

本实力和抗风险能力，为公司业务拓展、行业评级等各方面

提供了坚实有力的基础。

2战略转型，动禹统性改ꬠ工作。

公司以“投资银行管理型金融机构”为战略定位，确定

了“投资、投行、资管、融资、财富”五大市场定位。经董事会

批准，通过对组织架构、决策机制、业务标准、考核政策、资

金策略的系统性改革，建立了一整套与公司战略目标和市场

定位相匹配的运营机制，“专注、专业、专享”成为公司2016年

业务拓展的最鲜明特点。

在组织架构方面，公司按业务方向对前台业务部门彻底

重整，要求各业务部门坚守业务定位，改变过去名不副实一

团混战的局面。公司各业务部门已成为具有鲜明专业特点的

战斗团队。

在决策机制方面，公司董事会对决策机制进行了系统梳

理，根据新的市场定位和组织架构优化调整了全部审批流

程，结合业务特点在确保风险可控的前提下缩减了不必要的

审批节点，提高了业务审批效率。

在业务标准方面，公司出台了11项较为系统性的业务操

作指引，在业务选择、操作标准和风控条件等方面进行了明

确，积极有序引导公司业务转型和发展。

在考核政策方面，为解决公司考核激励中的结构性问

题，充分发挥公司激励政策的引导性作用，公司在薪资水平、

激励方式等方面进行了改革优化，变“低薪+项目提成”为

“中高薪+集体劳动分红”，使公司考核激励制度与战略发展

方向相结合，真正发挥激励机制的引导促进作用。

在资金策略方面，为了切实提高资金端销售能力，公司

成立了专项工作计划，加强销售团队建设、理顺公司内外部

资金管理关系、大力拓展机构销售渠道、创新产品结构以适

应资金端需求，有效提高了公司资金获取能力。2016年全年

发行规模超过1100亿元，单月发行规模最高超过200亿元。

通过一系列有效地改革措施，公司在投资、投行、资管类

业务方面取得较大突破，证券投资、债券投资、pre-IPO、定

增、境内外并购、PE直投、投资基金、实物资管等等投行、资

管类业务均有较多的优秀案例出现，初步呈现出较为明显的

“投资银行管理型”金融机构的特征。

3专业高效，公司굥ꤗ管理专业化建霃成效儑衼。

公司按照“投资、投行、融资、资管”四个主要业务领

域，对风险评审进行相应的专业化改制，设 立了投资（固

有）业务评审部、投行业务评审部、资管业务评审部、融资

业务评审部四个二级部，对应各自所侧重的不同业务领域集

中进行评审，强化各个评审团队及评审人员的业务专注程

度，提高专业化评审水平，从而提升风险管理的整体审查层

次和质量。

优化业务审批流程，进一步提高业务审批的规范化管理

和审批效率。2016年6月，按照公司新的董事会授权、新的业

务审批体系以及新的组织架构的调整情况，公司完成了对主

ƫܷ2016
REVIEW  2016
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动管理类业务和事务管理类业务相关的全部审批流程的梳

理和修订，并对TCMP系统流程进行了相应调整。根据期间

业务流程运行情况以及业务实际需要，对于部分标准化程度

较高的证券投资业务，新增了主动管理类信托业务立项审批

简易流程，结合具体业务特点，在保证风险可控的前提下缩减

了不必要的审批节点，进一步提高业务审批效率。

2014年至2016年公司累计新增业务量为3002亿元，其中

主动业务占比超过70%。从2016年末全面资产排查情况看，

资产质量保持平稳，无重大问题资产，公司保持了较为健康良

好的发展状态。

4珘⨴审䢆，财务管理水平持续提高。

公司2016年注册资本大幅提高，资本金超过90亿元人民

币。为稳健管理，充分发挥资本金优势，公司一方面保障日常

经营支出和保持公司流动性的资金，另一方面在固有资金投

资使用与支持信托项目发行上都做出了有益的尝试。利用40

亿元资金支持了49个项目200多亿元的项目发行。另外，面对

“营改增”等大的政策环境的变化，积极应对、准确处理，完

成了财务管理工作的平稳过渡。

5优化结构，建立适应转型的人才发展战略。

◇ 优化重整，打造核心团队。

根据新的组织架构及业务转型需要，今年我们招聘的重

点为公司着力布局的“投资、投行、资管、财富”四大领域专

业人才，通过多种招聘渠道，从券商、基金公司引进了专业的

投资、量化人员，从大型银行、信托公司引进专业的风险控制

人员。截至目前，全年共引进122人，其中投资、投行、资管类

人员37人（占引进人员总数的30%）、财富类人员37人（占引

进人员总数的30%）、相匹配的风险控制类人员25人（占引进

人员总数的20%）。同时，在优胜劣汰的过程中，我们对人员

队伍进行了整合优化，对不符合业务需要、业绩差的人员进

行淘汰，共淘汰27人。

截至2016年底，公司在岗员工285人，前中后台比例为

6:2.5:1，基本符合行业水平，员工中60%具有硕士以上学历、

平均年龄33岁，已形成了一支具有战斗力的年轻化、高学历团

队，“投资、融资、投行、资管、财富”五大领域人员已初具规

模，核心的业务团队已基本形成，财富销售队伍的核心骨干

人员已经到位，为明年财富管理年打下良好基础。

◇ 加大转型业务培训，提高员工专业水平。

2016年，针对业务转型之需，开展了系列投资及海外并

购相关内容的培训，从操作实务、法律合规、风险管理等面

进行深入培训，全年共组织30次内部培训（其中新员工培训

5期）、22次外部培训，培训课时469小时，培训总人次2836人

次，人均培训学时50.3小时。

6再接再⾑，公司创新业务资质连下两城。

为配合公司业务发展战略的落实，公司积极申请创新业

务资质，于9月份获批“QDII”业务资质，12月份获批“股指

期货”业务资质。两项创新业务资质的获批，为公司拓展海

外业务及资本市场业务提供了重要工具手段，意味着公司在

创新业务发展方向上得到了监管部门的高度认可，新资质将

与“固有投资”、“私募基金管理人”、“银行间同业拆借市

场”、“银行间债券市场”等创新业务资质一起极大促进公司

相关业务的发展。

7实力初梡，公司虽中信涬创始肅东。

公司作为全行业68家信托公司中最晚成立的一家，在仅

复业三年后，就受邀成为中国信托登记有限责任公司的创始

股东，且超过众多老牌公司，与平安、中信等七家行业第一阵

营公司同为第二大股东，充分证明了公司在资本实力、经营成

绩、创新转型、品牌声誉等方面得到了监管部门认可，公司综

合实力开始初步显现。

8炞果稡稡，公司品牌建霃继续深化提高。

公司在2015年品牌建设成果基础上继续加大宣传推广

力度，制作发布了公司宣传册、宣传片及微信H5；配合财富市

场拓展，在北京、上海、南京、深圳、武汉投放了LED大屏及

交通广播广告；在《21世纪经济报道》《第一财经》《经济观

察报》等媒体发布了公司专访文章；与《财新》杂志合作举办

了2016年度财新峰会论坛，极大提高了公司品牌知名度。

公司2016年获得了由经济观察报主办的“新引擎·新增

长—2015-2016年度产业与资本年会”颁发的“卓越投资机

构”、由证券时报主办2016中国信托业发展高峰论坛暨第九

届中国优秀信托公司颁奖典礼颁发的“锐意进取信托公司”

奖项、由经济观察报主办的“观察家金融年会”颁发的“年度

ƫܷ2016
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卓越成长信托公司”奖项、由太和顾问主办的2016（第五届）

中国人力资源管理论坛暨中国好雇主颁奖盛典颁发的“最佳

雇主优秀企业奖”、由东城区政府颁发的“东城区百强企业”

称号、由证券日报主办的2016证券市场年会颁发的“优秀金

融机构龙鼎奖”、2017年中国金融理财创新与发展论坛暨第

七届金貔貅奖“年度金牌信托公司”等系列荣誉，公司市场美

誉度进一步得到提升。

9重挿推进，禹统提⼮，IT建霃成绩儑衼。

公司信息化建设按照“以保证信息系统安全运行为前

提”、“先内后外”、“完善一批、上线一批、推进一批”的指

导原则，重点从基础设施、应用系统、信息安全等方面，继续

大力推进信息化建设。

◇ 在系统建设方面：公司机房、网络等IT基础设施全

年安全稳定运行无事故，基础设施可用性达到99.999%，实

现全年运行“零中断”目标。公司上海异地灾备中心机房建

设完成，主要指标达到国家标准B类机房要求，为持续完善

灾备系统，满足监管要求，保障业务连续性打下了基础。公司

持续优化完善信托综合业务系统、财务管理系统、数据仓库

BI、内网统一门户等各应用系统，2016年累计优化系统缺陷

以及实现系统新需求达480项。

◇ 在重点项目方面：公司启动面向客户的APP建设，定

位于高净值客户的移动财富管理专家，通过移动互联网技术

突破传统物理场所时间和空间的限制，全面支持财富端网络

获客、产品推介、产品销售、客户服务以及公司品牌推广的业

务经营与管理活动，在已有网上信托（PC版）、微信公众号的

基础上提供了功能更丰富、体验更优的线上营销服务渠道。

目前APP项目已基本开发完成，即将上线试运行。

公司营销服务管理系统（大CRM）正式上线，全面支持

呼叫中心、客户管理、产品管理、发行管理、营销活动、网上

信托、移动展业、面签双录等业务活动，以信息技术助力公司

财富管理规范运营与效率提升。

加强证券投资信息系统建设，支持公司资本市场业务

开展。全年新增对接券商PB系统10个，承载公司股票二级市

场业务项目30余个，全年通过系统实现交易金额超过600亿

元。配合股指期货业务资格申请，完成股指期货交易系统建

设。加强量化咨询数据库建设，完成万德数据库、朝阳永续

数据库、彭博终端、大智慧终端等资讯系统部署。

10整章建ⵖ，禹统唙理优化公司ⵖ度体禹。

为更好适应公司转型发展要求，为公司发展提供制度保

障，提升管理水平与工作效能，根据公司组织架构及业务等

方面的调整，公司对现有制度进行了系统的梳理、修订工作。

本次制度建设共涉及公司10个一级部门，各项制度文件共计

223个，并拟按公司治理、人力资源、综合管理、资产财务、风

险控制、财富市场等篇目形成制度汇编发布执行。

此次系统梳理了公司各类业务操作指引，明确了各类业

务操作指引及各管理部门规章制度的职责边界，是提升公司

整体经营管理效能的“硬支撑”。

����䎃絑蠒〄㾝雦ⴢ

♧工作思騟

以2016年转型发展取得的阶段性成果为基础，继续坚

持四大资产端定位：投资、投行、资管、融资，继续坚持“主

动管理化、投资银行化”的发展道路，以“专业化”为核心抓

手，将资产业务由“小规模质变”带入到“大规模量变”的过

程中。同时，将2017年作为“财富管理年”，加大财富市场推

广工作，推行“多目标、多渠道、多产品”的立体营销战术，

以金融机构、企业机构、高净值人群、超高净值人群、互联

网理财客户为五大市场目标，拓展营销渠道，丰富理财产品，

在多个渠道向客户提供固定收益类、固定收益+浮动收益

类、浮动收益类的短期（2年以内）、中期（2-3年）、长期（3

年以上）小额、大额、超大额的理财产品，真正打通资金供

给侧与需求侧的通道，使之形成良性互动互补的循环关系，

推动公司业务发展进入新的历史阶段，力争使公司在2017年

进入行业第一阵营。

✳ꅾ点工作㸝䱗

1. 继续深化“供絛⣩”改ꬠ

◇ 市场营销向专业化、纵深化方向转移，既强调金融产

品的专业化，又强调行业、企业的纵深化。

◇ 风险管理向扁平化、专业化方向转移，风险合规运营
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的作业处理及链接需扁平化，各个环节自身需要专业化。

◇ 投资、投行、资管下的标品信托、股权信托和财产信

托要成为业务主流，并且量比齐升。

◇ 完善专业资质布局，申请获批“资产证券化”专业资

质，充分发挥创新业务资质作用，实现产品结构系统升级。

◇ 着力提升固有资产经营管理能力，在目前流动性保

障与发行支持的基础上，下大力气打造自主滚动投资优质

资产的能力，使固有投资收入也成为公司整体收入的重要

组成部分。

2. 下大力孞进行“需求⣩”瑲灶

◇ 五大客户分类定位：金融机构、企业机构、高净值客

户、超高净值客户、互联网理财客户。

◇ 产品设计上打通产品端与资金需求端的关系：产品策

略是撬动资金的核心环节，创新产品结构，丰富完善收益、期

限、产品等的错配关系，多渠道多策略撬动资金。

◇ 完善全国财富中心布局，在广州、重庆、杭州、天津、

济南新设5个区域财富中心，与北京、上海、深圳、南京、武

汉、成都共同形成覆盖全国主要发达地区的十一个财富中心

的格局，以北京财富中心为样本，大力试行推广“财富VIP服

务中心”模式，打响“民信财富”的市场品牌。

◇ 大力拓展互联网资金渠道，打造低维护成本的资金

获取平台，并成为维护客户的重要工具。

◇ 订立目标，分解任务，制定折标化的考核方案，推动

资金营销工作大踏步前进。

3. 进一步优化业务“决策”和“考核”两个核心机ⵖ

一方面，对业务决策机制要进一步扁平化和专业化以

提高作业效率和质量；另一方面，对考核机制要通过专业

化以不断引导改变业务结构，通过专享化以不断引导提升

业务规模。

4䩧鸣标ⲥ晜的信托业务经营管理模式

以银监会八大分类（债权、股权、标品、同业、财产、资产

证券化、公益、事务）为指引，将全部信托业务进行标准化分

类与管理，实现包括营销、立项、尽调报告、项目评审、法规

审查、运营审核、资金对接、财务核算、绩效考核在内的全业

务链条的标准化，使分类标准、数据生成、统计考核全部统

一到一个管理口径上来。同时系统优化IT系统，形成真正意

义上的“核心业务系统”。

5. 继续加大团队建霃力度，适时推出中长期慨⸠计ⴢ

◇ 在人才引进方面，重点加强引进财富管理条线和符

合公司业务发展方向的高端业务与风险人才，全面提升公司

人才引进质量。

◇ 在培训提升方面，加强培训深度，根据公司业务需要

引入高端专业培训；拓宽培训维度，不仅利用公司内部专业力

量，同时考虑走出去培训，利用国内乃至国际一流专业力量

为提升团队整体业务能力和管理水平。

◇ 在系统考核方面，建立符合公司业务发展趋势要求的

绩效管理体系，实施精细化考核管理，对不同业务类型实施

有区别的考核系数，真正让考核发挥引导作用，体现公司政

策导向。同时，结合集团有关政策要求，研究推出“中长期激

励计划”。

6继续加大企业文化建霃和品牌建霃力度，鸑过多猫

崞动䕎式进行絆絉推动

对内增强员工的安全感、归属感、信任感和成就感；对

外要让公司品牌形成统一的社会的认知、认同乃至欣赏。

7稒絹굥ꤗ合规这根䓛，任何时⦫都要严㸛䏀絁、䱽ⵖ

分㼄、不出곿

在风险管理方面，核心是对交易对手的甄别、对交易产

品的设计，要避免资产贬值、损失的风险；在合规管理方面，

要看清红线、少碰黄线，主要边界掌握在绿线范畴。

2016年是公司的“转型发展年”，公司通过一系列的转

型改革措施较好地解决了“资产端”的转型发展问题。2017

年公司将在此基础上继续深化改革，不断提升“资产端”专

业化经营管理水平，同时，确定“财富管理年”为新的主题，

打造公司“资金端”的核心发展能力，彻底解决资金端与资产

端不匹配的矛盾，为公司实现“十年创大业”的目标扫清前进

路上的最大障碍。

2017年将是中国民生信托的崛起之年。我们将在公司董

事会正确领导下，精诚团结，拼搏奋斗，力争使公司在成立第

五年就挺进信托行业第一阵营，向董事长提出的成为“一家

出类拔萃的投资银行管理型金融机构”的目标继续前进。
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2016年对于民生信托和所有民生人来说，是不平凡的一年。公司顺

利完成了年初经营预算指标，实现净利润9.51亿元，较2015年3.91亿元

同比增长143%，在68家信托公司中位居25位左右，步入行业中上游水

平。自2013年4月开业至今，公司年复合增长率高达156%，被业内亲切

称为“最年轻也最具激情”的信托公司。

数字只是绚丽夺目的外表，每一个民生人都知道漂亮数字背后隐藏

着一个更为深刻的故事：业务转型。地产融资和政信业务是信托公司的

传统主要业务类型，占比超过半壁江山。随着房地产市场的变化和43号

文的出台，信托公司的传统主力业务开始萎缩，且未来下行趋势不可逆

转，业务转型成为所有信托公司将要面对的问题。2015年年中，公司明

确提出业务转型，并将2016年的主题确定为“转型发展年”。经过一年

的努力，公司的主力业务从传统的“房地产、政信和工商企业”转向为创

新型的“投行、资管和资本市场”，创新型业务当年即为投资人和公司创

造了丰厚的回报，公司顺利完成各项经营指标。

㣐肅⚎䣖䢸㟞资，资劥㹊力駟㾀前十
主銳经营䭷叻进Ⰶ行业中♳康

2016年是公司发展的里程碑，大股东对公司增资至70亿元，注册资

本仅次于重庆信托、平安信托和中信信托，一举跃居行业第四，综合资

本实力进入前十，引发金融业热议。本次增资极大提升了公司的市场形

象和市场地位，民生信托由最年轻的中小型信托公司，一跃进入行业标

杆式的创新型领先信托公司之列。大幅增资为公司发展和转型奠定了

最坚实的基础，2016年营业收入、净利润等主要经营指标进入行业中上

游，并快速实现业务转型，投行、资管和资本市场等创新型业务带领公

司轻装上阵，冲刺行业第一阵营。

核心业务䭷叻鵶年缺殣

公司自2013年成立以来，以保障委托人的合法权益为最高准则，在

秉承严控风险、合法合规、踏实稳健的前提下，业务快速发展，各项核心

业务指标年化复合增长率均超过100%。

2016⼶⚽鲮魧uu转型与业绩齐飞
核心业务䭷叻年度对嫱邍

回顾����
REVIEW  2016



11

����回顾
REVIEW  2016

uu

吴   敏

王   燕

由上图可知，公司除管理资产规模外，其他

核心指标复合增长率都超过%。公司经营没

有盲目追求资产管理规模的绝对数字，而是将主

要的精力和资源投向主动管理类项目，立志成为

一家以主动管理业务见长的金融机构。公司主动

管理类资产规模复合增长率达.%，主动类

信托业务收入复合增长率更是高达.%。截

止年年末，主动类资产占比达%，远远高

于行业的%。与此相对应，公司主动类项目贡

献.%的信托业务收入，事务类项目收入占比

不超过%。

近年来，监管机构逐渐放宽银行、证券公司、

期货公司、基金管理公司、保险公司、信托公司之

间的竞争壁垒，金融业进入了一个以竞争、创新、

混业经营为主题的大资管时代，金融牌照产生的

价值亟需重新认识与开发，金融机构的核心竞争力

愈加集中于投资和管理资产的能力。民生信托顺

应行业趋势，以主动管理和投资管理为业务导向，

培养一流的投资团队，打造公司的核心竞争力。

“投行、资管、资劥市场”ⴲⰨ呔㽷

年公司深入研究信托行业发展趋势，认

为信托公司传统的地产融资、政信业务和通道业

务的市场空间正在萎缩，且下行的趋势不可逆转，

创新转型是公司前进的唯一出路。公司在年

半年总结会上提出转型提升战略，以“投资银行

管理型金融机构”为战略定位，确定了“投资、投

行、资管、融资、财富”五大市场定位，并将

年定位为公司的“转型发展年”，开启业务转型的

新征程。

俒  ゠併   信托财务鿈副总经理
       桬敵   雦ⴢ财务鿈넞紩财务信䜂经理
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由上图可知，公司创新型的“投行、资管和资本市场”

业务大放异彩，创新型业务收入占44%（2015年仅8%）。公

司2016年新增投行类业务，规模152.53亿元，贡献信托收

入1亿元，需要注意的是，投行类业务期限较长，且大量收

益体现在后期。公司资产管理总部成立于2016年6月，前两

个月基本处于设置业务流程和建设业务系统，8月末才开始

展业，仅4个月时间新增资管业务规模145.91亿元，贡献信

托业务收入1.71亿元。同时，资产管理总部船舶基金团队在

信托行业首创非标准化船舶资产管理业务，引发行业热议。

资本市场业务规模从86亿元飙升至315亿元，贡献信托业

务收入3.64亿元，较2015年的0.63亿元增长474%，成为公

司第一大业务类型。多只证券投资信托项目和上市公司定向

增发项目净值表现名列前茅。

与此相对应的是，传统的“房地产、政信基础产业和通

道”业务占比快速下降，传统业务收入占比37%（2015年

占78%）。房地产规模85亿元，相比2015年的157亿元下

降46%，贡献收入1.9亿元，相比2015年的2.82亿元下降

33%。基础产业规模180亿，相比2015年的230亿元下降

22%，贡献收入2.69亿元。通道类业务397.98亿元，贡献收

入0.83亿元，收入和规模相对2015年均下降18%。

2016年公司快速完成转型，前中后台各团队经过一年

的锻炼，初步适应了公司“投资银行管理型金融机构”的战

略定位和“投资、投行、资管、融资、财富”五大市场定位，

在新的一年将以全新的姿态迎接公司新的征程。

201�年佐Ⰶ 2016年佐Ⰶ

201�年錞垷 2016年錞垷

房地产
2.82➉，35�

2015信托收入8.01➉
工商企业

1.15➉，14�

㛇炄产业
2.39➉，30�

事务类
1.02➉，13�

资本市场
0.63➉，8�

资本市场
3.64➉，25�

资管
1.71➉，11�

投行 
1.00➉，7�

事务类
0.83➉，6�

㛇炄产业
2.69➉，18�

工商企业
2.96➉，20�

房地产
1.90➉，13�

工商企业
157➉，14�

资本市场
86➉，8�

房地产
157➉，14�

㛇炄产业
233➉，21�

事务类
487➉，43�

工商企业
301➉，19�

投行                   
153➉，10�

资管
146➉，9�

资本市场
315➉，20�

房地产
85➉，5�

㛇炄产业
180➉，12�

事务类
398➉，25�

2016信托收入14.73➉

2015管理资产规模1120➉ 2016管理资产规模1577➉

12

展业，仅4个月时间新增资管业务规模145.91亿元，贡献信

托业务收入1.71亿元。同时，资产管理总部船舶基金团队在

资本市场业务规模从86亿元飙升至315亿元，贡献信托业

务收入3.64亿元，较2015年的0.63亿元增长474%，成为公

司第一大业务类型。多只证券投资信托项目和上市公司定向

与此相对应的是，传统的“房地产、政信基础产业和通

道”业务占比快速下降，传统业务收入占比37%（2015年

占78%）。房地产规模85亿元，相比2015年的157亿元下

降46%，贡献收入1.9亿元，相比2015年的2.82亿元下降

在新的一年将以全新的姿态迎接公司新的征程。
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╚国宑气⟥䩬劔ꮺ⪫⺶十✲㎑ꭶ、十✲缋槏☭

左起：监事会主席冯宗苏、刘庆振、马世崧、陈琼、刘丽丹、张颖、刘鼎哲、扈豪、欧阳艳红、钟天翔、覃西文、副董事长兼总裁张博

团队：资本市场总部      经理人：᳜ ɞǊ

[䲀虛理歋] 2016年资本市场总部实梡业务收入59298♰⯋，
嫱 上年 增长 3 5 6 .14�，不➑ 馄 괄 完 成了业 务考核 䭷 标，而⚂
从收入结构来看，资本市场业务⽑主导，较 好地实梡了业务转
型。建立了资本市场的业务发展体禹，䭆有一套与资本市场业
务发 展 相关的ꂁ 套业务 ⵖ度，为业务发 展 㤭 定 㗏实的ⵖ度保
ꥻ。䭆有一䪠专业的优猖人才队⠀，建立了与业务发 展相适应
的投灇体禹，投资业绩珘定⚂优葻，过去两年始絊䱗在行业前
百分之⼧以内。

团队：财富市场总部南京财富中心      经理人：张곽

[䲀虛理歋] 1. 开创民生湬销品牌，㞅邉公司空涯匣块；2. 产品
销售发行再创新高，适 应公司转型 产品营销；3. 䨔 姺荛 2016
年1 2 剢，管 理 资 产 规 模 鴪110多 ➉，存 续 客户6 0 0多户，年销
售规模馄50➉，年人㖲销售规模5➉⯋；4. 发挥利用分部建霃
经낉，ꂁ合支持上海、深圳、重庆、成都、武汉、北京等分部建
霃；5. 在上海和江苏两地开展㡮势嵞大的品牌㹒传工作。户外
LE%大 㾓、平面广デ、电视广デ和多场多猫䕎式的营销崞动构
建了全方位的㹒传体禹。
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团队：굥ꤗ管理总部      经理人：妍燕紤

[䲀虛理歋] 2016年굥ꤗ管理总部高质高效完成各고工作。具体
为：1. 细化和规范评审工作，提高审叅工作质量和效率，高效完成
各고评审工作。2. 加强公司굥ꤗ管理ⵖ度建霃，面对公司业务转
型，不断唙理和加强传统业务和创新业务的灇瑕和分析工作。3. 
加强对各类业务、产品、行业及市场灇瑕和分析，不断獤稡评审经
낉，提高评审能力。4. 加强团队建霃，鸑过在团队内建立传、䌐、
䌄机ⵖ，提高团队整体工作水平。2016年，굥ꤗ管理总部稡计「
理业务614疴，规模合计5892➉⯋。其中：㔿有业务有26疴，规模
148➉⯋；主动管理类业务499疴，规模4881➉⯋；事务管理类业
务89疴，规模863➉⯋。全年絆絉〮开评审会90妃，上会评审고目
287疴，审䪠总规模2594➉⯋。

团队：投资银行总部并餝投资一部      经理人：䩒韝

[䲀虛理歋] 2016年在海外投资、资本市场并餝、定向增发等方
面㖲取得了葻好业务成果，全年实梡收入紨9000♰，同嫱增长
156�，馄괄完成公司下鴪的业绩䭷标163�，连续3年㖲馄
괄完成业绩䭷标。团队管理规范，团队 成员成长较快，具备较
高的翟业素Ⱞ和团队⼸作精牟。

团队：投资银行总部华东分部      经理人：刘鼎哲

[䲀虛理歋] 2016年度部门信托收入25396♰⯋，存续管理规
模 为1 50 ➉⯋，业绩考核 䭷 标完成 率为50 4�，人㖲创收在各
二 紩 部门中 䱗 ぜ第一。团 队在 境 外 美 ⯋ ⧥ ⵚ 、并 餝 㛇金、P E
投 资等业 务方向 都 取 得了较 为瑲出的成 绩，其中中概 美 ⯋ ⧥
为投资标的的主动管理 类騗境投资产品实梡投资年化收 渤率
37�，也为公司騗境标ⲥ投资类业务獤稡了较好的投资管理经
낉。〥外、美㕃猖猖PSF-IPO投资、RVOFscBpF游䧬公司騗境
并餝等明星고目也都䊺开蔄落地，为后续公司该类业务能力的
持续提⼮䩧下了较好的㛇炄。

团队：财富市场总部客户服务部      经理人：刘⚽⚸

[䲀虛理歋] 2016年公司主动类产品发行规模鴪到1159➉，发
行量与去年相嫱实梡了缺⦔增长，由此也䌄来了各猫工作量的
缺⦔增长，全年客服掚絁电话接ゑ3000⡮妃、「理餾回、「渤
权转 雮等客户业务鵛30 0疴，霃縨收 渤分ꂁ方案 8 50 ⡮妃，进
行官网各类信䜂䫪ꪪ745妃，合同⽪ⵘ1. 38♰本，对各地财富
中心邮㺕合同123⽀，合同䔶入鵛2100本，产品发行审核343
妃，TA 产品创霃 鵛 20 0妃，霃 縨发行方案 4 0 0 ⡮妃，回收 䔶
视곸 鵛1 5 0 0 ⟧，此 外还 䪬䬐着㛇金业⼸会备案 、嶊费者权 渤
保 䫡工作 、反峤  工作 等重 要工作 。2016 年 客服 部还 与了
CRM、网上信托等禹统建霃工作。

团队：资产管理总部      经理人：ꛦ天绥

[䲀虛理歋]  䨔荛2016年劣管理 规模 馄 过145➉⯋，部门收 入
馄过1.7➉，人㖲创收和业务完成率在各业务总部中䱗ぜ第一。
〥外，作为我司构建埇騗金融资产和ꬋ金融资产领域资管体禹
的重要絆成部分，资产管理总部在菺菱㛇金方面也迈出了重要
的创新步⠄，探索出了业务模式，鷶步䕎成了菔鵘投资人的专
业投资鹤辑。

团队：鵘营管理总部投后管理部      经理人：马世䄲

[䲀 虛 理 歋]  随 着 公司业 务高速 发 展，为应 对变 化，投 后 管 理
部在工作理念上⨞出调整，投后굥ꤗ范节挿前縨。管理中强
调标ⲥ化，注重细节，鼙⯝毜怩。1、⨞好고目投后鵘行监䱽工
作，确保고目䭽照评审和合同要求实倶。2、注重提⼮굥ꤗ霋ⵆ
能力，创新굥ꤗ监䱽工具，⨞好굥ꤗ监䱽和곫险工作。3、重视
鵘营管理能力提⼮。굥ꤗ고目化解工作取得儑衼成效。4、细化
各类䌢规管理工作，䱽ⵖ各类乼作굥ꤗ的发生。

团队：絾合管理总部公司⸅公室      经理人：刘庆䮷

[䲀虛理歋]  在公司重絆开业这几年，能 够 很 好地䌄领部门完成各地⸅公场所的獆餱鄳⥝、各猫大型会雳的絆絉及公司品牌㹒传工
作，很好地保ꥻ了公司正䌢鵘转的各고傈䌢工作。在部门人员稒张的情况下，充分发挥部门员工工作悶力，分工明确、各司其翟，较好
完成公司㸝䱗的各고工作任务。



15

����回顾
REVIEW  2016

15

����回顾
REVIEW  2016

团队：法䖒合规管理总部法䖒合规管理一部      经理人：꣥ 琼

[䲀虛理歋] 法䖒合规管理一部是一个勇于瑲灶、⛙于创新的团队，2016年在䊭人网絞收餝pMBytiLB고目、彩赙㛇金收餝I%G고目、
菺菱㛇金고目、忹忹出行等고目表梡出色。在公司第一⽀ABS고目、ꬋ标转标梡金管理产品고目中将合规水平发挥到了新的高度，同
时不断深入探索，在商业❜易中鵘用法䖒人的思维不断优化고目❜易结构，雮法䖒的鵘用及实騨更됮崞、更罆滚。

╚国宑气⟥䩬劔ꮺ⪫⺶十✲⽄䈰

徐正国
资本市场总部霆ⵚ金融部权渤投资专业总监

[䲀虛理歋] 一、管理规模大：规模馄过100➉，⽑到部门主
动 管 理 规 模的鵛 9 0 � 。二、产品业 绩 好：全 年⯣ 梡投 资收
渤1.6➉⯋。

林    恺
财务管理总部计ⴢ财务部高紩会计经理

[䲀虛理歋] 工作獤匧⸖力、餓任心强、尲鸑⼸作葻好，2016年Ⱏ
完成经营皍报30 ⡮⟧，其他各类 报デ、分析等70 ⡮⟧，取得了较
好的工作绩效。

左起：沈硕、潘亚兰、付昱铭、刘旭征、林恺、谢九洲、执行副总裁林德琼、首席稽核总监兼董事会秘书王彤、许学英、刘晓栋、高戈、徐正国
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高    䧢
投资银行总部华东分部高紩经理

[䲀虛理歋] 2016年度，暭头并与的信托 고目中稡计为公司
餑柄 新增信 托 业务收 入 紨1.7➉⯋，ꤑ暭头고目䪬⨞ 外，高䧢
还具体䪬䬐了公司「托境外理财业务资格的申请、资俱乊ⱗ工
作，该资格于2016年9剢取得监管䪠㢕。

刘儯叿
金融市场总部金融同业部高紩经理

[䲀虛理歋] 2016年完成与主要合作机构的各고业务对接，稡计
规模119.9➉⯋，为公司信托计ⴢ的发行作出了獤匧的餑柄。〥
外，2016年年劣，该同志推动与深圳前海金融资产❜易所有限公
司鴪成合作意向，䬾向我司䱇信120➉⯋。如果合作⼸雳곡利落
地，将对公司2017年的信托计ⴢ发行提供进一步的保ꥻ。

徐学薉
法䖒合规管理总部法䖒合规管理二部高紩经理

[䲀虛理歋] 业务能力较强，工作ⰁⰁ业业，2016年Ⱏ出具了62
个合规意錛，上会55妃，报备32妃，审叅合同文本1030妃，고
目外合同审叅72妃，处理고目要素变更、提前絊姺等Ⱏ190个
后续崨程；对初审人员㢕核合规意錛49妃，㢕核合同157妃。
重 挿고目的⺫䭍“䊭人网絞境 外收 餝고目”、“ 艗 雴 境 外收 餝
고目”、“美㕃肅权投资고目”、“重庆尪㗣㗒PPP고目”等。

靧⛰崍
鵘营管理总部投后管理部高紩经理

[䲀 虛 理 歋] 工作 雩 真 负 餓、驎 实肤干，无 论 是 在傈䌢 鵘 营 管
理、굥ꤗ监䱽、고目投后梡场唬叅，还是고目굥ꤗ提爙、곫险、
处縨，都能够以匧高的工作掚情、翟业精牟和专业素Ⱞ高效完
成各고工作。2016年3剢，该同志及时发梡其负餓的一个融资
类 地 产고目出梡 굥 ꤗ 信号，随 即向 相 关领导 宨 报 情 况 并发出
굥ꤗ提爙。后续全程与了该고目굥ꤗ应对方案ⵖ定、全面监
管⼸雳䬾定工作，并具体负餓监管事고的落实。最絊该고目于
2016年9剢䏀䭽时结幡餧妴，成功化解굥ꤗ。

刘傒征
人力资彂管理总部人力资彂部高紩经理

[䲀虛理歋] 工作獤匧主动，雩真负餓，任⸣任䚏，经䌢加棴加
挿。在2016年人才需求大⚂䬸翴ꦼ度大的情况下，能够獤匧开
䬪思路，䬪㺈䬸翴庈道，全年Ⱏ癃鷥皍⾎3♰⡮⟧，面霚600多
人妃，䒸进122人。作为部门核心낧干，ꤑ了䪬䬐䬸翴工作外，
还䪬䬐部门大量傈䌢事务性工作，及时ⲥ确进行人力资彂相关
分析统计工作，工作效率和工作质量较高。

➰儀铭
絾合管理总部信䜂䪮助部高紩经理

[䲀虛理歋] 业务䪮能扎实，工作雩真严靭，⨞事驎实，面对工
作中的䪮助ꦼ 곿和고目挑战表梡出葻 好的䫒 压能力和工作掚
情。负餓公司霆ⵚ❜易禹统建霃和鵘行，压力大，餓任重，多妃
成功发梡和嶊ꤑ霆ⵚ❜易禹统佦ꥻꥧ䝖，嶊ꤑ霆ⵚ❜易禹统鵘
行굥ꤗ，保ꥻ了公司霆ⵚ业务的正䌢开展。

悭亚Ⱎ
班核管理总部审计班核部高紩经理

[䲀虛理歋] 悭亚Ⱎ工作⹉，雩真负餓，餓任䠭强，经䌢加棴
加挿，较 好地完成年度各고专고班核工作和内部审计工作，㽍
其是在绩效考核和䫻䬃暟专고班核工作中，能够提出建霃性意
錛，嶊ꤑ悶在굥ꤗꥧ䝖。

沈    炞
董事会⸅公室公司治理经理

[䲀 虛 理 歋] 工作 表 梡 瑲出，在 籖 多服 务工作 中 条 理 幡 兠，思
维綞密，能够提出合理意錛与建雳，为公司进一步提高雳事效
率、治理水平⨞出獤匧餑柄。在ⵖ度 建霃工作中，能 够以专业
的 精 牟 与细 荝 罣心 的 态 度，獤匧⼸ 调 相 关 部门，完 成 ⵖ 度 宨
编，为公司发展提供㗏实的ⵖ度保ꥻ。
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2017年1月11日，中国民生信托有限公司在江苏

新扬子江造船厂2号码头为“民益公主轮”散货船举行

了命名仪式。中国民生信托首席稽核总监兼董事会秘

书王彤、执行副总裁林德琼、首席风险控制总监田吉

申、助理总裁钟天翔等领导出席了命名仪式。此外，江

苏扬子江船业有限公司任乐天总经理、伊拉姆斯（希

腊）苏中一董事长兼首席执行官，路易达孚集团Seb 

Landerretche全球海运总经理及执行委员会成员、中

国船级社孙立成总裁、招商银行天津分行张海玉行长等

嘉宾应邀出席了此次活动。

作为船东民生信托的代表和“民益公主轮”教母王

彤女士表示，“民益公主轮”的顺利交船是公司非金融

资产管理战略转型布局的重要标志，翻开了公司在非标

准化资产管理领域进行投融资等金融服务的新篇章，标

志着公司船舶业务正式起航。

2016年初，民生信托明确了“投资、投行、资管、融

资、财富”五大战略定位以及提升资产管理能力等几大

重要战略转型布局，非金融资产管理的模式被认为是

战略转型布局的重要部分。2016年6月公司成立了船舶

基金部，主要业务是集中用国际航运市场成熟的投融资

模式，以多元化金融业务为依托，在非标准化资产管理

（船舶资产）领域进行投融资服务。公司目前是全国信

托行业68家公司中唯一具有航运板块业务的信托公司。

王彤表示，船舶作为航运生产的载体以及非标准化

资产管理的标的具有如下特点：第一：船舶作为大宗的

有形商品主要体现为，船舶单体价值高，体量级大；第

二：船舶的权属清晰，价值可衡量；第三：船舶具有稳定

的经营现金流；第四：船舶自身的具有高流动性、高杠杆

融资、可贷款的特点。

同时，船舶作为大型非标准资产标的还具有不动产

的强周期特性和可频繁投资特点。当前航运市场的BDI

指数是衡量国际干散货船运输情况的权威指数，直接决

定了船舶资产的盈利能力，对船价有着重要影响。2008

中国民生信托进ⱙ菔鵘市场，菺菱
业务正式起菔

2016年12月30日上午，中国民生信托有限公司与大连万达

商业地产股份有限公司签订战略合作协议，中国泛海控股集团

董事长卢志强先生、万达集团董事会主席王健林先生出席了签

约仪式，中国民生信托副董事长兼总裁张博先生和万达集团副

总裁刘朝晖先生分别代表双方正式签署了战略合作协议。

在此合作协议框架下，中国民生信托与万达商业将在平等

互信、优势互补的原则基础上建立长期的战略合作伙伴关系。

这将是中国民生信托实物资管领域的一次积极实践，也是万达

商业“轻资产战略”的一次重要举措。

2015年以来，在信托行业整体谋求转型的大背景下，中国

民生信托明确提出了“投资、投行、资管、融资、财富”五大市场

定位，着力提升自身的自主投资能力、资产管理能力及财富管理

能力。2016年的公司转型创新成效初现，在投资、投行和资管等

业务领域积极开拓，业绩喜人，公司转型的方向和成果得到监

管部门和业界的广泛认可。

在刚刚结束的2016年中国信托业年会上，银监会主席助理

杨家才首次提出包括股权信托、债权信托、财产信托等在内的

信托业务八大分类，其中财产信托的主要投资标的之一就是不

动产。中国拥有万亿级的存量不动产市场，本次与万达商业的战

略合作，标志着中国民生信托在不动产投资领域又迈出了坚实

的一步，也是财产信托业务的一次积极探索。未来，中国民生信

托将与万达商业携手，依托各自专业的金融服务能力和不动产

投资运营能力，投资优质不动产，实现互利共赢，为投资者提供

具备稳定收益及良好增值能力的投资选择。

中国民生信托与♰鴪商业皊雧战略合作
⼸雳
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2017年1月21日，中国民生信托有限公司2017年度工作

会议在民生金融中心金色大厅召开。公司副董事长李明海、

监事会主席冯宗苏、副董事长兼总裁张博以及公司高管和全

体员工参加了会议。

在本次大会中，公司首席财务总监赵东、首席风险控制

总监田吉申、执行副总裁林德琼、助理总裁李永平分别就公

司2016年度的经营情况、风险管理工作情况、财富管理工

作情况、人力资源工作情况作了专项报告。张博总裁就公司

2016年度工作进行了系统总结并对2017年度工作进行了总体

部署。

2016年是中国民生信托的转型发展之年，张总对公司在

经营业绩、转型发展、运营管理和文化品牌建设上所取得的

成绩表示了肯定，同时指出在过去的一年中中国民生信托的

规模、收入、利润等核心指标的大幅增长是全体员工共同努

力的结果。做为行业中最年轻的一家公司，在短短三年半的

中国民生信托2017年度工作会雳冷新僱翫妅会成功⚿⸅

时间里已经跻身行业中游水平，张总代表经营层对全体员工

的辛勤付出表示感谢。

针对2017的工作，张总表示公司全员要以转型发展取得

的阶段性成果为基础，继续坚持“投资、投行、资管、融资”

的四大资产端定位，继续坚持“主动管理化、投资银行化”

的发展道路，以“专业化”为核心抓手，将资产业务由“小规

模质变”带入到“大规模量变”的过程中。同时，公司将2017

年定位为“财富管理年”，通过在财富团队建设、渠道建设、

产品设计、市场布局等一系列重要管理举措，真正打通资金

供给侧与需求侧的通道，推动公司业务发展进入新的历史阶

段，力争使公司在2017年进入行业第一阵营。

随后，公司副董事长李明海代表董事会做总结讲话，李

总向公司全体员工传达了董事会精神，对公司过去一年所取

得的成绩表示了肯定，并对2017年提出了新的工作要求，鼓

励公司再接再厉，再创佳绩。

年金融危机以前，该指数曾达到超过11000点的历史峰值，

2016年2月BDI指数跌至200多点，当期指数在926点。

此外，还可通过收购持有船舶资产，优质的运营管理实现

船舶资产增值、退出和超额收益，未来还将进行准资产证券化

和IPO上市准备。

“基于以上，我们认为当前时点是实现信托公司战略转型

及我司在非标准实物资产管理的最有利时机，我们会抓住这个

时点，迅速建立起超百万载重吨船队。”王彤称，“今后希望进

一步加强与造船厂、船东、航运市场资深的船舶管理公司、船级

社等相关单位利益方开展密切合作。”

最后，王彤女士作为该船教母为散货船“民益公主”命名，并剪断绳索，撞击“民益公主”号的香槟，祝愿“民益公主”吉

祥幸运，一帆风顺、前程万里，船员永远平安，为公司创造丰硕的财富。
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本次会议明确了公司2017年的工作重点，提出了具体工作要求和目标，

公司上下将在董事会的正确领导下，精诚团结，拼搏奋斗，力争使公司在成

立第五年就挺进信托行业第一阵营，向董事长提出的成为“一家出类拔萃

的投资银行管理型金融机构”的目标继续前进。

最后，大会还对公司2016年年度十佳团队、十佳经理人和十佳员工进

行了表彰。

卢志强董事长致辞

年度工作会议后，公司举办了主题为“不忘

初心，感恩有你”的2017年新春联欢晚会，公司

高管与全体员工一起恭贺新春。

中国泛海控股集团董事长兼公司董事长卢

志强先生在百忙之中亲临晚会现场观看节目，

并发表了热情洋溢的讲话。董事长表示，中国民

生信托在2016年取得了优秀的成绩，作为泛海

集团的优秀成员为集团转型发展做出了贡献，

这是张博总裁带领公司全体员工共同努力奋斗

的结果。董事长希望公司在2017年继续努力，

创造更大的成绩。最后董事长对公司全体员工

致以新春祝福。

晚上7点钟，第二届“民生信托春晚”拉开

帷幕！晚会节目全部由员工自编、自导、自演，形

式多样，精彩纷呈，高潮不断，笑点迭出，充分

展示了民生信托人的精神风貌和艺术才华，获

得了集团领导的一致好评！本次晚会还采用了

网络直播的形式，公司全体员工与亲朋好友及

行业客户等社会同仁一起共度良宵，同贺新春！
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1月6日，由《金融理财》杂志社和北京金牌财富研究

院主办的“2017年中国金融理财创新与发展论坛暨第七届

‘金貔貅奖’颁奖盛典”在北京·京都信苑酒店拉开帷幕。

此次盛会的主题为“大金融时代”，并发布了《移动互联

网金融用户信心指数白皮书》，翘首以盼的“金貔貅奖”共

116个奖项新鲜出炉。

“中国民生信托有限公司”荣获“年度金牌信托公

司”奖。

《金融理财》已成功举办过六届“金貔貅奖”颁奖论

坛，是年度最具影响力的金融活动之一。作为中国首份专

注于金融领域的高端个人理财类杂志，《金融理财》创刊

于2007年10月，倡导“专业创造价值，意见成就财富”，悉

心为50万高净值人士和群体性崛起的新富阶层提供财富

管理意见与商业机会服务。《金融理财》始终以“做可信赖

的理财顾问”为办刊宗旨；以“角度、深度、态度”为新闻理

念，以“专注、专业、专享”的财经资讯和理财意见；深耕银

行、保险等金融机构的高净值客户，致力于打造中国最具

影响力与投资价值的财富管理媒体。 

金融理财“金頧頊㤙”嚸⽀新됮出拝
中国民生信托有限公司虽获年度金牌
信托公司㤙고

2017年1月21日，中国民生信托有限公司北京财富中心旗

舰店隆重开业。公司副董事长兼总裁张博携全体高管出席了

开业仪式。

张总在开业仪式的讲话中表示：2017年是公司的“财富

管理年”，公司将加大财富市场推广工作，推行“多目标、多

渠道、多产品”的立体营销战术，以“金融机构、企业机构、

高净值人群、超高净值人群、互联网理财客户”为五大市场

目标，拓展营销渠道，丰富理财产品，真正打通资金供给侧与

需求侧的通道，使之形成良性互动互补的循环关系，打造公司

“资金端”的核心发展能力，彻底解决资金端与资产端不匹

配的矛盾，为公司实现“十年创大业”的目标扫清前进路上的

最大障碍，推动公司业务进入新的历史发展阶段。

2017年公司将迅速完成在天津、杭州、济南、重庆、广州

5个城市的布局，与北京、上海、深圳、南京、武汉、成都共同

形成覆盖全国主要发达地区的11个财富中心的格局。公司将

以北京财富中心为样本，大力试行推广“财富VIP服务中心”

模式，打响“民信财富”的市场品牌。

随后，张总和公司执行副总裁林德琼共同为北京财富中

心旗舰店剪彩。

中国民生信托北京财富中心旗舰店位于民生金融中心C

座一层大堂，毗邻长安街和王府井，地理位置优越，中式装修

风格豪华而典雅，充分彰显了公司的品牌定位和非凡实力，将

给客户带来高端专业的服务体验，成为长安街上璀璨闪耀的

财富管理之星！

中国民生信托北京财富中心旗舰店ꥑ
重开业
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八个博士的建言献策

梧桐既茂，凤凰来栖。随着民生信托公司的成长，

越来越多的高学历高素质的人才汇聚于公司，他们

年轻热忱，富有创见，工作严谨，是公司长远发展

的生力军。年末岁首之际，本刊编辑部特邀其中的

八位博士，将他们近期的所想所悟记录下来，与员

工和读者们共分享。
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信托行业整 体进入了转型期，作为信托业

老⪻都在䘽考，信托工具核心的内帏是⻲发生质

变我们应该如✇适应借此騰◲个人看法。

信托晥撑的劥餘特䖄尵有变⻊

信托公司受人之托、代之理财的本源不会

变，经营依鰣的依撬是声誉机制。直到1986年经

济学家才通过动态博䑆论䪻声誉在经济学层面讲

清噘，即存在一个嚤率，再差的交易对手也会考虑

长期利益，约束自䉁的机会主义行为，使得交易对

手对自䉁形成一个合作型ⷧ象，从而赢取更大的

长期利益。

简单来说，声誉代表的是一种无形资本、隐

性䬎保、隐性激励和自律机制。信托公司十几年来

的监管方式相对比较市场化，各家公司都高度重

閗在市场上的声誉，即使决策出现失騗，也尽可能

减少投资者损失。

研究发现，声誉的形成首先与“出身”有关，

我司出身于中国相当优秀的民企，也非常걾得的

获得了这一福利。中长期来看，声誉与经营时间有

关，更依鰣于公司强大的实力，与抗风险能力、盈

利能力、创新能力、激励政策、受托规模等存在着

显著的正相关。长期声誉与企业产权是国企、民企

并无明显相关性。在当前的风口上，业内创新主要

鍒桪䎂博士

关于信托业务转型的几点思考
俒Я鍒桪䎂⽇㡦   公司副总鄪
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表现在信托产品从融资为主转向投资型。

业务转型䌄勻的♧❈变⻊体⠔

1、业务盈利来源发生了变化。信托✞金从传统的相对确

定的“利差”䧶者“点差”，转为“净值差”，而后者取决于投

资水平。由于资本市场的䩠劥ꃟ瑠，净值变化事先䔯䔯걾以

确定。追求大嚤率、组合管理，成为当前信托人的口头珪。

2、风险分䬎机制发生了变化。通过集合实时竞价，风险

被转㬽到成ⶨ上万人参与的公开市场，而不是通过司法博䑆

来化解。

3、我们服务的资产端发生了变化。过去融资型客户特征

是低风险低收益，侧重于重资产、高大上的行业排头⪻。而投

资对象可能要选择未来⛓值高、新经济部门里的“嵜地”企

业。

4、管理和服务内容发生了变化。过去䪻募集资金交给高

大上的传统大客户，“募投管退”的“管”和“退”显得相对简

单。而投资分成型创新产品则不撬，䘤▂管取决于对产业

的理解和掌控水平。如✇退✇时退退到〘决定了收益水

平，体现了信托公司的投行水平。

5、业务单元绩效体现不均。资本市场的不确定，传ꄨ

到每个员工、部门业绩的完成率不再是传统的线性，不在对

应受托的资产规模，在短时间内会呈现较大的落差。投资质

量，叄一只票、一只基金䔯䔯决定着一个部门的业绩水平。由

于系统性风险的存在和걾以规避，投资质量也存在䔻大的不

可控性。个别信托公司⭮借投资业绩，排名大起大落也说明

了这个特点。投资收益与风险的匹配逐渐成为业内决策的依

据。这需要从大范㎭、长周期的组合来搏平部门间、个人间的

业绩峒动。

6、对信托经理的职业要求大不一样。体现在专业尽调、

⛓值、方案设计、长期资金募集等能力与以前大部相同。

䎾对转型的⸖力

1、营销方向上，由于盈利模式绫依긐过去的“点差”，不

可能完成使命，必뀋获取带有分成型客户。业务团队需要参

与几只带有分成机制的票䧶者基金，在相对保底的基础上，

博取一个未来的分成期权，걾点是持续性。未来我们会直接

进入非保底业务，需要我们自身投资能力的硬劫，以及获得长

期资金为前提。

2、䩝实做好对行业行研的理解。信托得以发展的黄金

十年业务-地产，同信托人的专业水平积累密切相关，只要知

䛳位置、业态、容积率这三个指标，基本就可以迅速编纗出可

研报告。方案设计也经历了简单放贷、明股凊债、彻底主动管

理的三部剱。我们首先梳理和选择目标行业，一定是有所取

蕩；进而⻃ꄟ目标行业的市场结构、盈利模式、风险特征，掌

握行业企业的管理要点、风控措施等是个最最基础的工作。

3、产融结合，䪨到⛓值嵜地，即行业基础上打造投行盈

利能力。第一、迅速融入行业㏍子。第二、会尽调，䭢目标数

据䔯䔯是最最虚걾的环节，这个能力建设相当功㝜，书本

䔯䔯不教授这个能力，在传统高大上客户面前，䔯䔯对此能

力要求卄。第三、会⛓值，越是在新经济领域，获得的数据样

本越瓑少，数据鴚度时间越短，经常达不到可以对未来进行

⛓值预嵱的计量时间周期。好公司未必是盈利能力最强的排

头⪻，而是价格适中，最好是处于“嵜地”的成长公司。

4、迅速调整自身知识和能力结构，发挥团队精神。蝄姰

从识别和管理信用风险，到迅速熟䛳适应投资风险，需要分

解各个业务链条，熟䛳各类投资工具，各个同事在具体叄个

节点上、叄个工具的应用上尽快锻炼成为专家，大家互补提

携融成团队力量，从而⩴服短期人才的始缺。

过去把募集资金交给高大上的传统大客户，“募投管退”的“管”和“退”显得相对简单。而投资分
成型创新产品则不然，怎么管？取决于对产业的理解和掌控水平。如何退？何时退？退到哪？决定了
收益水平，体现了信托公司的投行水平。
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2017年，影响世界及中国经济峒动的㎌筷♇撬䔻多，金融决策面临的䮅战依撬䔻大。在金融

决策中，无论是投资决策，还是融资决策，最关ꨴ环节都要㎭缑评⛓标的价值前景来展开。相关

的评⛓工作是一门复杂学问，并没有一定之规。⛰在众多的价值⯀断和分析方法中，都瑠不开㎭

缑各种外部客观㎌筷变化对相应投资标的和融资对象如✇产生影响的分析。也就是说，分析各

种外部变化如✇影响事物发展是金融决策的核心。

ꊙ▂，在我们分析外部变化㎌筷时，☴▂是最重要的⽑眧者认为区别客观㎌筷的稳定性和

非稳定性特征最为关ꨴ。正确的⯀断能有效提升决策效率和准确度，降低金融决策中枩错騗的

嚤率。

稳定性㔔稇和ꬋ稳定性㔔稇的特䖄

经济分析中一薮同时会涉及到稳定性㎌筷和非稳定性㎌筷。所騻稳定性㎌筷，是指影响

事物长期发展和变化的㎌筷，其影响路径和方式不依鰣于短期外部条件变化。稳定性㎌筷一

薮包括两个层面：社会层面和人性层面。社会层面的㎌筷具有极大的稳定性，包括䔻多元筷，

끩⹄博士

展望����
PROSPECT  2017

絑崸⚆歲涸珘㹁䚍ㄤ♶珘㹁䚍
——论金融决策的依据选择

俒Я끩⹄⽇㡦   灇瑕〄展鿈副总经理
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如社会各方追求发展的姰望、追求稳定与破㐿稳定的共存、

地球资源的瓑缺性、各种领域竞争的长期性、环境䮅战与治

理、人类健康追求等。人性层面的稳定性体现在：对真理与

美好的追求、姰望与占有姰、谋生手段与⚪ꭈ㧅乐的平衡、

家䎂及其䐥续駱求等。基于上ꃎ社会层面和人性层面的稳

定性㎌筷影响，直接决定地球的客观条件变化、世界社会

经济变ꁙ、产业经济变化、行业发展变化、企业竞争力变化

等。㎌此，稳定性㎌筷的分析⯀断极具价值。非稳定性㎌筷

一薮是指外部政策和制度供给，以及一◲能产生影响的其

㴋㎌筷，此类㎌筷变化频率较高，大可包括国际层面的公约

和协定，小可以包括行业协会和企业自身制度政策。

以P2P行业为例。分析这个行业时，在所有稳定性㎌筷

中，除了股东期利意愿和投资人获高收益駱求外，另一个非

常重要稳定性㎌筷就是政策供给的最终目标ꮑ风险，

由于这个行业道德风险高，政府一定会出政策严格管制这

个行业，㎌此从稳定性㎌筷分析，P2P行业长期来看是有问

题的。在这个案例中，一个非常重要的非稳定性㎌筷也是政

策供给，也就是政府短期对互联网金融提供的政策支持和

蕛论支持，䧶所騻“政策东方”。当P2P行业出现风险事件，

从而闒发稳定性㎌筷发挥作用时，这◲非稳定性的政策供

给就会调整方向氋至䱆头打⸐行业。轇撬股东期利意愿和

投资人高收益駱求是人性层面的稳定㎌筷，⛰这种駱求可

以转化到P2P行业之外实现，而当政策效力发挥作用时，一

切都要推⠲重来。所以，如✇一个行业䧶公司严重依鰣于政

策供给，是风险极大的。再举一个例子，现在社会上存在一

◲“类金融”公司，从事着持牌金融公司的相关业务，并且

获利可观，如大型互联网公司设立的相关公司䧶大集团设

立的金融部门。这◲类金融公司的⪺起有䔻强的稳定性㎌

筷支撑，比如企业自身行业特征带来的优势。⛰这类公司发

展的不稳定性㎌筷同样明显：即未来金融监管一定限制这◲

“类金融”公司从事金融业务。

ꝡ霴ⴼ倗㔔稇的稳定性和ꬋ稳定性的⾲㔔

错騗⯀断影响㎌筷的稳定性与⻲可能导致得出非常失

鯲的投资决策：䧶放䐽了前景良好的投资机会，䧶投资了前

景不佳的标的。究其原㎌，在于两方面：第一，䘋閗事物发

展的基本规律；第二，䘋略稳定性㎌筷和非稳定性㎌筷有时

会互相转化。

䔻多人说投资是一门艺术，原㎌在于做出决策的䔻多

依据是一◲无法量化和理性分析的东锟，䔻多⯀断可能没

有数据支撑，在投资决策中，无法给出每一个细卹末节的问

题以瞩案，仅⭮借投资人主观⯀断。在投资行业，有一⺝硣

阌“抓大放小”也就是说的上ꃎ现象。所騻“抓大”也就是

当P2P行业出现风险事件，从
而触发稳定性因素发挥作用
时，这些非稳定性的政策供
给就会调整方向甚至掉头打
压行业。
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说要重閗稳定性㎌筷，“放小”就是说要䘋閗一◲非稳定性㎌筷。投资决策的高

明与⻲就在于是⻲有足㝉的可信度去⯀断〘◲㎌筷是基本规律和稳定性㎌筷，〘

◲㎌筷是次要影响和不稳定㎌筷。

以中国证券行业中经纪业务为例。由于经纪业务是券商的核心业务，其利润

贡献占所有业务的半壁江山以上，所以⯀断券商的价值核心是⯀断经纪业务。经

纪业务的核心是价格，也就是✞金率，而券商经纪业务的市场占有率相对峒动不

会䔻大。在2005-2006年，✞金率较高，市场平均✞金率在ⶨ分之1.5以上，交易

活跃时期，叄◲大型券商平均一天的✞金收入能达到5000万。高收入引发高竞

争，新设营业部如곝后春眑，䛔性竞争加Ⱖ及市场峒动导致✞金率跌到2010年的

万分之八左右。在行业一片먍时，行业协会开始对各澉的✞金价格给出瘎口指

导，从而限制䛔性竞争。在当时，这个瘎口指导政策确实在短期内收到效果，✞金

率止跌。所以，在ꊙ个时点，䔻多人⯀断券商的价值会㎌为管制而提升，错䪻短期

规律閗为长期规律。后来发生的故事是众所周知：源于企业逐利的本质和不同券

商竞争力差异特点，瘎口指导无法得到有效ꈯ守，✞金率在稳定了3个月之后，继

续下怑，一直下怑到万分之四，券商价值于是被市场重⛓。所以说，㸦重事务发展

的基本规律，从而⯀断〘◲㎌筷是稳定的、〘◲㎌筷是非稳定的非常重要。

在上ꃎ案例中，稳定性的㎌筷就是经纪行业竞争不断加Ⱖ和非现场交易的⪺

起，而非稳定性的㎌筷就是行业的瘎口指导政策的出台和破产，如果在瘎口指导

政策出台的伊始就⯀断该政策的不稳定特征，ꊙ▂据此所做的关于券商价值的

相关投资决策就是璇学的、正确的，也就可以规避到相应的投资风险。

ꊙ稳定性㎌筷和非稳定性㎌筷如✇互相转化⽑技术的进步䔯䔯可以导致

㎌筷的稳定性转化。在线上交易⪺盛之前，经纪业务的市占率与营业部数量基本

成正比，此时营业网点是⯀断经纪业务价值的稳定性㎌筷，⛰随着线上交易⪺起

和✞金率下怑，经纪业务网点数量已经不再是⯀断经纪业务价值的稳定性㎌筷，

而是成为一个非稳定性㎌筷。所以，稳定性㎌筷和非稳定性㎌筷是可以互相转化

的，这个也要在金融经济分析中动态䪻握。

㥵⡦⯘剪稳定性和ꬋ稳定性㔔稇ⴼ倗霴⼓

在理解㎌筷的稳定性特征及分析⯀断错騗原㎌之后，我们就需要据此作出璇

学的价值⯀断，最重要的工作就是信息管理。首先需要明确三方面：Ώ稳定性㎌筷

是决定事物发展趋势的核心力量；ΐ非稳定性㎌筷经常出现，⛰不影响事物原本

发展趋势；Α在金融评⛓实践中，容易错騗⯀断㎌筷的稳定性和非稳定性，混帪䔦

此，从而错騗强化非稳定性㎌筷的影响效果，䘋閗稳定性㎌筷的核心力量。

投资决策的高明与否就在于
是否有足够的可信度去判断
哪些因素是基本规律和稳定
性因素，哪些因素是次要影
响和不稳定因素。
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䘋閗稳定性㎌筷的䈵大作用和䘋閗稳定力量的根本原㎌

在于信息。原㎌在如下两方面：第一，信息流大蒈芤；第二，被

动接收信息。现今社会的特点是信息流㖬㗶，一个表现是我

们日常需要接收的信息䔻多，另一个表现是䔯䔯接收不到我

们所需的信息。在如今，个体䘽考不再是我们智慧源岩，各种

媒体成为我们接收信息的重要来源和智慧来源。由于变化才

有新ꭑ价值，而媒体采集发布的信息更多是㎭缑变化万ⶨ的

世界中各种不确定的事件，所以我们日常工作和生活中接收

到的各种信息更多是世界变化如✇之快、影响叄类事件的叄

◲㎌筷又在䈵大变化、✇种发展趋势将会被䪋转等等类⛤的

信息。于是，我们关于“䈵变”的信息易被强化。并不是说这

◲变化分析的有多大错騗，而是这类分析占据了我们日常接

受信息的大部分内容，所以我们容易被引导䧶騗导到一个⯀

断模式：一切都是不确定的、不稳定的。

由于这◲信息传播模式的存在及其带来混▸ꆒꀀ，就容

易让我们在做出分析⯀断时⡀䘋閗事物发展最核心规律和趋

势，最终䔯䔯做出错騗的决策。关于被动接收信息，眧者的

理解是我们自以为每天在选择接收信息，而实际上是背后的

力量在引导我们接受叄◲信息，商业社会和信息技术让我们

失去选择的权利。比如说高速运转的金融市场相关信息。股

票及其銀生物、外汇相关交易品种、大宗商品等场内交易品

价格变动频繁，在上ꃎ市场中最重要的特点是信息泛怲，而

叄一时点的价格是各种信息综合博䑆的结果，㎌此一傿产生

一个新信息，不管这个信息是稳定性还是非稳定性，都可以

䔻大的影响相关交易产品的价格，且其中投资者众多，各种

投资风格，各种市场不同深度和广度，各种杠杆性交易，所以

一切㎌筷都可能影响交易品价格，在这个特媗市场中，包括

稳定性和非稳定性㎌筷都应该被及时分析和认真对䔶。⛰这

不是全部经济世界，仅仅是金融市场的一个部分而已，⛰ⷮ

占据了相当大部分的信息空间。

另外，随着“关注度”经济的发展，人们日常被动接收信

息问题将更加突出，而世界原本变化没有ꊙ▂快，影响事物

变化的核心稳定力量♇撬在发挥重要作用。㎌此，可긐的、不

受干䪑的、栃立璇学的䘽考最为重要。

总之，识别稳定性㎌筷，分析稳定性㎌筷对研究对象的

重要价值，坚持稳定性㎌筷对价值⯀断的䈵大稳定影响力；

同时，识别不稳定性㎌筷，排除不稳定㎌筷对研究对象的分

析干䪑，去⛊存真，有助于䪨到价值并真正䪻握住价值。金融

决策是一门璇学，需要考虑方方面面的影响㎌筷，投资也是

一门艺术，没有人具备考虑全部㎌筷的超强能力。我们能㝉

做的，就是䪆大自䉁的认知能力范㎭，在针对具体决策时，合

理⯀断稳定与非稳定性，尽量让璇学的绳㏍㍨括更多的分析

内容，让艺术绳㏍不断变小。
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参照海外市场经验，随着资产管理行业的发

展，居民财富将逐渐通过专业资产管理机构实现

资产的优化配置，美国资产管理规模已经达到其

(DP总量的2⠩左右，日本的资产管理规模更是达

到(DP的3⠩，而中国资产管理规模㹀不到(DP的

1⠩（包括银行理财�信托�保险资管�券商资管�公募

基金�基金子公司�私募基金等，Ⰷ除了通道业务）。

国内居民财富♇有䔻大一部分以⥈謿存款的方式

存在，未来由专业资产管理机构管理的空间十分

䍣大，资产管理业务将成为金融体系内最具成长愗

力的板块。

海外成熟的资产管理机构经历了数十年发展

历程，经历了不同的经济周期背景以及不同的监管

环境下的发展阶段，其业务发展模式和发展趋势

值得重閗和研究，根据华峪证券研究所提供的海

外资产管理机构的相关研究资倣和数据，可以为国

浅析海外资管机构发展
对于国内信托公司开展资管业务的启示

俒Я導螨⽇㡦   餴劥市场总鿈副总鄪Ⱟ霆ⵚ金融鿈总经理
導菲博士
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内的资产管理机构㹐其是信托公司开展资产管理业务提供一

◲参考和启示。

提升自主投资管理能力僽宕䛎的霢곿

纵观国内外大型资产管理机构无不在投研能力上大力投

入，建立强大的投研团队，氋至外聘专家咨询团队，高度重閗投

研管理，确保从研究到投资再到投后管理的整个过程的专业保

障与价值增长。合理的激励机制也是提升投研团队整体实力的

有效措施，不论是国内机构的事业部制、分红制，还是如海外先

ꨑ基金（VanHVard）的“合作伙伴计划”等，通过具备竞争力的

合理激励机制能㝉保障投研团队的稳定性与成长性，有利于⼕

引更多的精蝠人才；观投研投入不㝉、激励机制不足的资管

机构，面临严重的人才流失问题（如国内部分公募基金管理公

司），从而导致业绩下怑、品牌受损，形成典型的뎢太效应。

国内信托公司开展资管业务目前♇受限于传统的融资业

务影响，已经形成了一套较为成熟的与传统融资业务相匹配的

经营管理方式和机制，⛰蝄要拓展传统融资业务之外的资管业

务，在投研团队的建设、投研管理水平以及相应的考核激励机

制等方面，㹀需及时转变观䗼，并进行较大力度的调整。

    

넞度ꅾ錠新Ⱓ投资管理倰䒭的Ⱓ饰

近年来，随着IT、互联网、人工智能、'Jn-Tech等技术的

快速发展，指数基金、量化基金、智能投顾等新⪺投资管理方

式得到了迅桍的发展。⠾蝄不能对市场发展保持高度的侨感

性，䔻可能将落后于这个时代，世界老牌基金管理公司富达基

金（'JdeMJtZ）就是一个典型的案例。富达基金成立于1946年，

长期位于世界뀆级基金行列，旗下뫘〡⛆基金（MaHeMMan）的

뎺人业绩及其掌藂者䔦得林㞂（Peter LZnch）的故事更是被

全世界资本市场所熟知，撬而，富达基金过于依鰣自身的传统

优势，并不十分重閗指数基金以及量化基金这样一个万亿美元

级别的愗在新⪺市场。而同一时期，先ꨑ基金（VanHVard）轇

撬成立于1975年，明显晚于其他传统的大型基金公司，⛰截至

2015年底，先ꨑ基金管理规模超过3万亿美元，已经超过

富达基金等老牌基金管理公司，居全球基金业首位，其重

点发展的指数基金及低成本的交易运营模式和精细化的

产品线等是其快速发展的主要原㎌。

可见在资产管理行业需要对市场时刻保持高度的侨感

性和前炽性才能及时䪻握市场机会、保持持续发展，㹐其

对于希望在竞争激揓的资管行业里拥有一席之地氋至实现

“䒔道超鿕”的信托公司来说，更需要加强对于新⪺投资

管理方式的重閗和研究。

鸑鵂资劥鵘作㹊梡䘯鸟䪈䓎

资产市场上“辺⻦象”的案例㺷见不鲜，合理利用资本

市场的杠杆工具是实现鴚越式发展的一种重要手段，资产

管理行业同样有生动的案例。鯪裨德（BMacL RPcL）集团

成立于1988年，其后1999年于绹交所上市，是美国规模最

大的上市投资管理集团，目前管理资产规模超过4.6万亿美

元。鯪裨德上市之后进行了一系列的兼并收购，其中最重要

的是在2005年收购了道富研究与管理公司，箄接着2006年

与美林资产管理公司合并，两年间资产管理规模从3000多

亿美元增至1.1万亿美元，2009年收购䉄⩴裨全球投资者，

䈷固了其作为全球最大的投资管理公司的地位。鯪裨德通

过资本运作不仅迅速䪆大资产规模，而且䑾补了客户资产

类型，丰富了各项策略和产品中的短板。
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国内信托公司由于各种历史原㎌在上市问题上一直没有取得实质

性进展，⛰是近年来已经有江苏信托、僮♌信托、五焸信托、嶀金信托

等信托公司通过参与上市公司重组、将部分信托资产注入的方式实现剱

线上市，山东信托鱊申请IPO等，信托公司通过资本运作、进行资源

合理配置与运用已经成为可能，未来信托公司通过充分运用资本市场工

具实现业务创新发展，氋至在经营管理模式上实现较大的转变，都具有

䈵大的愗力和空间。

    

立駈于Ⰼ椕资产ꂁ縨

海外优秀资产管理公司多数都已经实现了全球业务布局，以ꊿ国日

本的ꓩ匆资产（/PNVra）为例，其战略布局顺应时代大潮，产品创新、

战略布局与全球㴥观经济背景相⼚合。1960年代发行公募债券投资信

托䫜占国内市场，1970年代就开始发行以海外证券作为投资标的的相

应产品，并于1976年在绹约设立办事处，1989年前后，日本走过高速发

展时期，经济开始銻退，持续低ꃟ，本㏸金融市场的低回报不足以满足

客户需求，于是公司开始着濤全球范㎭内的新⪺市场，分享新⪺市场发

展成果，目前已经实现了全球网络覆盖。1990年代以来，国内资产管理

规模基本没有增长，⛰是海外业务新增规模十分迅桍，现在已经超过国

内资产管理规模。

我们目前正处在一个全球资产配置的时代，财富的积累、政策的放

开、渠道的拓宽，让投资者拥有越来越多参与到海外市场的方式方法。

通过全球资产配置，可以分享全球范㎭内的优质

资产，同时降低资产配置的相关性，有效降低投资

风险。相关数据显示，全球高净值人士在本国之

外配置的资产平均比例为24%，而中国仅为5%，

可见国内居民参与海外资产配置的需求和空间十

分䍣大。对于具备国际閗ꓩ的信托公司可以在这一

特媗历史时期充分利用海内外资源，加大全球资

产配置，加快全球业务布局。

综上，全球资产管理业务讕ⲿ发展，国内资

产管理业务领域还有较大的发展空间，相信中国

民生信托一定能㝉抓住有利时机，充分发挥自身

优势，开ꀓ出一条具备自身特色的资产管理发展

路径。
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人工智能与公司业务发展思考

人工智能包了数学、计算机、工程学的多个领域，目的是让计算机系统执行ꊙ◲需要借助人

类智能才能完成的任务，比如閗感知、ꆒꀀ推理和自主学▣。近年来，氲商、社交网络、智能手

机、移动支付和可痍䨪巆鰆设备的增长带来了数据量和可用性的晦发，这◲都变成了优化人工智

能算法的养倣，同时硬件设备的快速发展和计算成本的显著下降大幅提高了人工智能的实用性。

海外机构正将人工智能布局在金融业的多个领域，其中投资交易、风险控制和财富顾问三方面的

进展㹐为引人注目。

投资❜僒곭㚖

近年来，人工智能技 术正 逐渐成为资管机构之间激 揓竞争的战略高地 。Br JdHeXater, 

RenaJTTance, TXP SJHNa等对冲基金䈵头致力于通过人工智能算法在海量数据中识别交易机

会。㴋们与越来越多的璇技公司合作，包括(PPHMe, 'acebPPL, MJcrPTPGt等互联网䈵头，以及

CPnteYt ReMeWant, SentJent TechnPMPHJeT, ,enThP等新⪺金融璇技企业。仅2015 年，这◲

对冲基金就在人工智能研究、收购和人才上鰆了超过 85 亿美元。

人工智能技 术在投资交易领域的一

◲前岛成果包括：基于金融产品的峒动率

和相互关系创建平衡的投资组合，结合鯪

⺳斯机㊮学▣和预嵱算法，随着市场的变

化不断的训绿和学▣，可以适应新的市场

行情和风险，而不再是ꈯ循귿态的指♥；

利用最新的自撬騕阌处理技术，可以在事

件䧶者蕛情发生的第一时间，将新ꭑ䧶者

社交媒体信息关联到金融市场，实时分析

和预嵱市场应，动态调整投资组合。

以上成果在投资交易领域已经有广

泛的实践。例如，全球最大的对冲基金咪

水联合（BrJdHeXater ATTPcJateT）在

2013年开启了一个人工智能团队，由曾在

IBM开发著名的认知计算系统8atTPn的

勚屛博士

脑博士

袆ꜵ博士

俒  勚屛⽇㡦   霆ⵚ金融鿈ꆀ⻊灇瑕专业总港
脑⽇㡦   霆ⵚ金融鿈넞紩ꆀ⻊䫏餴经理
袆ꜵ⽇㡦   霆ⵚ金融鿈ꆀ⻊䫏餴经理
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DaWJd 'errVccJ领导。该团队设计的交易算法通过历史

数据和统计嚤率预嵱未来，并且算法会随着市场变化而变

化，不断适应新的信息。

人工智能与传统方法的结合是资管业务未来的发展

方向，公司一方面应与战略客户合作拓宽数据来源，另一方

面需加大在算法研究上的投入，努力争取资管业务在市场

上的领先地位。

风险控制곭㚖

在风控征信领域，䪻人工智能技术过去在互联网广

告、䵎索、推蠩等领域的成熟应用移嗙到金融场景中，用

复杂模型轻鿕熟路的处理上ⶨ维度的䒙变量，并将之与ꂝ

约风险精准䭨ꦯ。目前美国大部分银行和贷款机构已对接

三大个人征信机构ERVJGaY, TranT 6nJPn, EYperJan的

征信数据、信用评分、以及其㴋外部征信数据，加上自有

数据，通过人工智能算法实现网上申请信用ⷒ和贷款的璉

级审批，传统的人工介入已经变成一种补充手段。

人工智能出色的自撬騕阌处理技术，可以从数据晦掼

的社交网络以及其他公开媒体信息中，提取精简且价值的

风险情报，䮏䱢关ꨴ信息，如蕛情热点、金融相关的非交

易信息、公共机构安全预餿、企业安全等，进行实时风险

情报分析。比如，DataNJnr公司基于TXJtter等公开媒体

建立了僃期预餿系统，向客户实时推ꃼ餿报。

除此之外，在风险控制领域，人工智能还可以通过行

为分析（BehaWJPraM AnaMZTJT）技术，实时分析公司每个

交易员的个人交易模式，▣䞪有无常变化，从而➅嵱到有

高风险ꂝ规可能的交易动作，进而抓住所騻的“땳딳交易员”

（RPHVe Trader），避免公司㎌为ꂝ规交易而諕受损失。

财富管理곭㚖

相对于传统的投资顾问方式，以人工智能为技术核心的

智能投顾在提供更优质的投顾服务的同时，还能降低管理鰆

用，减少人为㎌筷的风险，使财富管理的生产模式逐步由人

力向人工智能方向转变。

目前，以8eaMthGrPnt、BetterNent、'VtVreAdWJTPr为

代表的智能投顾（rPbPt adWJTPr）已经能㝉基于大数据对客户

进行财富氻⦑，利用人工智能算法为每一位客户提供量身定制

的资产管理方案。截至2016年，8eaMthGrPnt和BetterNent的

资产管理规模已分别达到30亿美元和50亿美元。

公司在全国主要城市都已布局财富中心，在和客户的接闒

中积累了大量数据，在此基础上，可以通过人工智能算法对客

户特征进行深度䮏䱢，一方面在产品端做更好的设计、组合和

匹配；另一方面对客户进行更精准的鴋鶅和产品推ꃼ。

人工智能和金融的结合，成为智能金融的无限可能。越来

越多的金融业务，应用人工智能提供大量的鿴助决策工具，更

容易地获得数据和分析层面的支持，从而大大提高工作效率。

我们要继续加大在人工智能领域的学▣、研究和投入，充分发

挥民生信托体制挺活的优势，引领智能金融行业的潮流。

人工智能与传统方法的结合是资管业务未来的发展方向，公司一方面
应与战略客户合作拓宽数据来源，另一方面需加大在算法研究上的投
入，努力争取资管业务在市场上的领先地位。
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关于价值投资的进化，从初期的技术嵟，过渡到博䑆

嵟，再到以䉄襴特恩䉞格괃⸇姆为代表的基础研究与长期投

资，价值投资理䗼终于在䉄襴特手中以“低䎾的价格▷到优

秀的生意”中发扬⩱大，并在全球各主要资本市场都取得了

优异的回报。（关于价值投资理䗼在权益投资中的实践，请

꭛騣我司优秀的权益投资经理䕇正国的报告）

如✇选择优秀的行业与股票，并通过相应的⛓值法去

实践价值投资，䉄襴特用他长达52年（52年前䉄襴特真正掌

控⛒⩴希㸸）的投资历史充分的䳺궣了这一点。刚刚过去的

2017年2月25日晚，屁⛆·䉄襴特发表了一年一度的致⛒⩴希

㸸股东信。在信中的开头，䉄襴特自髀的说道：“在过去的52

年时间里，公司每股鯳面价值已经从19美元巹至172108美

元，平均年增幅19%。”䰄⺝话说，在1964年到2016年之间，

⛒⩴希㸸的年均回报为19%。通过䪻绩效量化的方式，我们

对此做了业绩归㎌。

在年均回报19%里，其中市场平均回报占到了6.8%，52

年间的无风险收益也有平均2.8%左右，价值投资㎌子占据了

再议巴菲特价值投资的外在与内在
俒Я僒⼾⽇㡦   霆ⵚ金融鿈灇瑕专业总港

5.6%的核心贡献，而除此以外还有3.8%的超额收益部分，而

这也是我们正要駐论的价值投资的外与内。

（常用的价值投资㎌子，在数以万计的各类文献与报告

中，可以被量化的分为公司指标、财务指标、⛓值指标等几

类，具备代表性的包括市占率，嬱利率�净利率，净资产收益

率，市盈率�市净率，企业⛓值⠩数等等）

䉄襴特价值投资收益最直接的外在归㎌孉无沼问来自

于对价值㎌子的䮏䱢，⛰我们在这里并不着重駐论，我们关

注来自于超额收益3.8%的归㎌，㴋既不属于市场回报，也不

属于价值䮏䱢，而㴋的来源指示了价值投资的更多内在

提升的股东价值。

无栃有⣪，在每年的䉄襴特给股东的信里，都会有这▂

一段话：我们希望达成的目标是，通过持有公司而使公司价

值提升，这是⛒⩴希㸸后期模式的精华归绯。⛒⩴希㸸·丵

꼏从一家通过投资行为获得大部分利益的公司逐渐转移至通

过持有公司而使得后者价值提升。

实际上，䉄襴特的投资鿗ꃥ可以分为⛒⩴希㸸前与⛒⩴

希㸸后这两个阶段。在第一个阶段，他主要以自䉁的合伙企业

（(P�LP的组织形式）进行投资；第二个阶段，䉄襴特获得⛒

⩴希㸸丵꼏的控制权，并以此为集团主体实践他的价值投

资理䗼。

第一，䉄襴特通过⛒⩴希㸸丵꼏作为控股平台，并且

逐渐成长为大型多元化集团，较好地解决了融资的安排问

题。这一个安排，将最뀆层投资人的身份，从LP转䰄成为上

市公司股东，更是䈳㠺地解决了投资资金的期限问题（中国

的九鼎系的迅速崛起就是模⚑与此）。同时，在所投企业的股

东框架中，法人主体的形式远比叄个基金䧶者合伙机构更具

备可操作性。

僒⼾博士
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金融是组织的뀆层设计，融资与投资的相得益彰，从来

不是一劳永ꆍ的。

第二，价值投资的面子下，藏着的是⥏化股东价值的超

额收益来源。实际上，在䉄襴特的众多投资中，除了高超的价

值选股能力，更多能看到的是，在提高资本价值与改善公司

治理上的执着。

在䉄襴特每年的致股东信中，他总会津津乐道的提及自

䉁⥏化股东价值的经典案例。在这几十年的实践中，䉄襴特

发现如果有好的被并购能改善股东价值，ꊙ▂▷大量股份进

入董事会，争取代理权投票来推动㴋出售；如果更䰄管理层

可以改善股东价值，ꊙ▂䪻公司▷下来，连䰄三届CEO也绝

不退缩；如果公司所处行业江岉日下，ꊙ▂推动公司转型并

购，将传统产业投资产出的回报投入并购其他行业中，无论

资本的大小，始终专注于提高ROIC与ROE。

简而嚤之，价值投资的外在，即用低䎾的价格▷到合意

的“好生意”；价值投资的内在，是资本推动的公司治理改善

与经营效率提高。外加内，才是真正价值投资的内帏。除了内

在价值大幅低于▷入股价带来的安全边际，对于提高资本价

值与改善公司治理的执着，形成了投资作为一种商业模式的

安全边际。
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中小型企业投融资风险控制
及投后管理措施

俒Я俒㸙⽇㡦   融餴业务评㹎鿈넞紩굥控经理

在实际开展业务中，经常出现投资标的企业为中小型企业的情况，

中小型企业与传统大型企业相比，具有可获取的公开信息量小、信息可

긐性差、经营受多种㎌筷影响峒动性强等特点，需要根据其特点采取有

针对性的风险审查方法、风险控制措施及投后管理措施，现简要总结

分析如下：

中小型企业主銳风险特点

第一是行业侨感度更高。中小型企业䔯䔯具有资产规模小、轻资

产的特点，如璇技服务业、文化创意、偳游、넔뇺、体芍、教芍、ⶖ泈配

套等轻资产、技术量高的行业更为适合中小型企业发展。ꦨ꧇、水

峗、攇掤等规模效应显著的生产型行业则不适合中小企型业发展。

第二是经营受政策影响大。实践中，中小型企业经营情况受政策

性影响较大，如北京市列入市场䵲ꁙ政策对区域内中小型企业经营短

期内易出现大幅峒动；高端넔뇺、㧅乐行业的中小型企业，受到国家限

制三公巆鰆政策影响，景气度迅速下降。

第三是经营信息ꄟ明度差。相对于大企业来说，中小型企业在管理

等方面存在局限性，财务报表未经审计情况较多，财务规范程度较差，

提供的财务数据、经营数据可긐性较差。

第四是实际控制人揲ⷧ强揓。中小型企业以私营企业为主，企业在

运营及管理受到企业主个人的影响较大。实际控制人个人能力和决策准

确性䔯䔯能㝉决定企业的经营状况及未来走向。实际审查中，对于实

际控制人有不良记录、存在失信行为、存在不良ㆶ好、多元化投资经营

的，企业经营情况会受到较大影响。

俒㸙⽇㡦

相对于大企业来说，中小型企业在
管理等方面存在局限性，财务报表
未经审计情况较多，财务规范程度
较差，提供的财务数据、经营数
据可靠性较差。
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中小型企业风险㹎叅倰法

第一是注重行业研究及业务模式研究。对于企业的所

处行业进行深入研究，⯀断所处行业是⻲适合其发展，业务

是⻲具有发展前景。同时关注企业的业务模式，⯀断其是⻲

具有核心技术优势䧶客户资源优势；关注企业核心上下游客

户的集中度，是⻲存在过度依鰣特定客户的情况。

第二是采用多种手段对企业财务情况进行交啃验。

针对中小型企业财务信息ꄟ明度低、可긐性差的特点，强化

对中小型企业的财务情况的核查和啃验，通过多种鿴助手

段，对其经营收入和业务真实性进行交验证，主要方法

有：（1）瓭收核验。可通过企业增值瓭、所得瓭、营业瓭等

罰瓭⭮证的验证，推算企业经营收入、利润情况。（2）现金

数据核验。银行流水、大额出入鯳⭮证的䬂验。通过查看

企业在开户银行的现金流水鯳、现金日记鯳等，可以⯀断企

业一定时期内的现金流入流出量情况，根据这◲数据结合

企业的经营周期，可以⯀断企业的资金运转是⻲正常；还可

以根据以上数据，结合企业的行业特点及利润率对企业的

利润情况进行推算。（3）业务数据核验。通过对出入库⭮

证、报关单据、发货运输等经营过程中产生的业务数据的

核验，结合企业的经营周期及幜僘㳌情况，可对企业经营的

稳定性、收入、利润等数据进行验证。（4）水氲气等用量核

查。对于生产型中小型企业，可通过腅氲查询及用水量的查

询，⯀断企业开工率及实际的产能，据此推算、核验企业收

入的真实性。

第三是注重实际控制人个人情况的审查。针对企业实

际控制人，首先通过查询个人征信、全国法ꯗ被执行人信息

查询、全国法ꯗ失信被执行人查询、企业信用网及其他啃索

ꄬ径对其进行核查，关注其是⻲有不良信贷记录、在执行案

件，是⻲被列入失信被执行人名单；通过对实际控制人的现

场访騰，结合其教芍背景⯀断其经营决策能力；必要时通过

对企业其他管理人员、基层员工的访騰对实际控制人情况进

行侧面了解，全面掌握实际控制人的个人筷质及经营能力。

中小型企业风险控制措施及投后管理措施

第一是采取多种措施进行增信。在条件駠可的情况下，

追加大中型主体的收购、回购䧶差额补足措施；可根据需要

追加实际控制人个人连带责任保证䬎保，将实际控制人个人

信用与企业信用缍定，提高其ꂝ约成本；必要时，可考虑对

相关䬎保措施办理强制执行公证手续，提升ꂝ约事件发生

后的清收处置的处理效率。

第二是进行更为细致和勤ⳉ的投后管理。ꗞ于中小型

企业具有受政策、行业、个人等多重㎌筷影响较大、经营上

变化快的风险特征，投后监瀥管理就显得更为重要，需要

较大中型企业的投 后管理 投入更多栃精力。可通 过增加

对企业资金鯳户监管、向企业嵟뎱董事、ⷧ ꗞ监管等方式

增强对其经营情况的掌握和管控；定期对投资标的企业䧶

交易对手进行实地走访，对实际控制人、主要管理团队进

行定期访騰，定期获取能㝉应企业经营情况的银行对鯳

单、大额出入鯳⭮证、罰瓭⭮证、报关单据、货运单据、水

氲气等罰鰆⭮证等能㝉应经营情况的包倣，定期对相关

行业政策、企业上下游客户变化情况、实际控制人鯬面巆息

等情况进行追鶅，以➬及时发现企业经营变化并采取相应

的控制措施。
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随着信托行业受托管理资产规模的高速增长，市场、监管、媒体对于信托行业的关注度越

来越高，信托公司在发展过程中对自身存在的问题也有了更多的认知。在“传统业务利差收痚”、

“牌照优势不再”、“同质化竞争泛怲”̆ ˘等市场内外⸐力下，越来越多的信托公司开始真正的

“䫩头看路”，䘽考信托行业在监管套利外，对于市场、客户而阌自身真正的ꮩ加价值✇在，信托

业务创新、转型的探索案例越来越多。本文根据近期频出的监管新政及最新的市场动向，从信

托业一线展业人员的閗閤，展望2017年信托投行的业务机会，䫔煟引玉，希望能㝉同各位业内同

仁进行有益的探駐。

➢市场变革看信托投行业务的“危机”

ӥ 漳硅假侓䊎匡溸⬐⮄

2017年2月17日，证监会宣布对《上市公司非公开发行股票实施细则》的部分内容进行修

改，新政未征求意见就直接发布并实施，对于上市公司、投资人都有较大程度的冲击。对于银行

及信托行业而阌，更是在优质投资标的供给不足、竞争加Ⱖ的情况下곣上加굥，轻鿕熟路的“定

增套利”无论在规模还是折价空间等方面都进一步“被萎缩”。

렳ㆹ

俒Я렳ㆹ   䫏餴Ꜿ遤总鿈副总鄪Ⱟ⼶⚎ⴔ鿈总经理

�ʬ201
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⽭劼与㉁劼Ⱏ㶸

——2017年市场变革中看信托投行业务
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另一方面，册华永道2017年1月12日发布报告称，

2016年中国并购市场的交易金额与交易数量再创新

高（报告所指的中国并购市场包括海外并购、财务投

资、国内并购及入境战略并购等。）中国并购市场交易

总额上升11%至7700亿美元。特别需要注意的是，该

报告指出，2016年，中国大ꮫ财务投资者主导的并购交

易再次⯝新纪录，交易量增加38%，交易额增加23%

至2290亿美元。交易增长主要来自“大资管投资者”

的参与。并且，民营企业主导了中国大ꮫ海外并购市

场，交易量达到2015年的三⠩，交易金额1163亿美元，

是2015年的4.5⠩，第一次在金额上超过了国有企业的

交易总额。

不걾䞰见，中资“并购盛世”的背后，䔻多交易案

件都有可能存在一个在国内资本市场退出的中远期安

排（定增、借㜁、IPO）。而证监会的前ꃎ新政，除了表

面上对定增投资机会的影响，更为深刻的则是“任性”

的左右了此类并购交易（无论已成交还是在路上）的

未来，在2016年外汇管制及严查定增鴚界、借㜁审查

IPO化等騠多利空下，本就战战⪘⪘的并购企业及投

资人无沼进一步体会到了“政策风险”的无情。

ӥ ⡺䉗յ⯈椚յ㜾寤

近2、3年来中国资本、企业的走出去已经形成了不

可逆的趋势，进而蝠国莈姚、美国总统大选等境外묶天

먯事件及人民币、美元的汇率走势等对于境内金融机构

的影响越来愈大，国内的主流金融机构越来越强揓的感

受到“同世界皭在一起”的成就感以及浍蝆。

“2016年12月1个月就回到解放前”的债市表现不仅提ꑟ我

们关注债券交易员的辛ꐧ，之后利率市场的进一步上升更是提

示着企业及金融机构：过去2年持续下降的融资成本已经开始上

巹，房地产类等债券融资受到监管严蜮限制的行业也将首先面

临又一轮成本上升之蝆。叄种意义上，对于信托行业而阌，新一

峒的业务机会可能即将来临，而“最成功的胜利”可能属于能㝉

脹得住㶍㷉、一直等到成本大幅高企再重开㵂鰂的传统融资额

度的智者们。

外汇的持续管制导致了投资境外标的投资时鵒鸴不前，

RQDIIꨇ媄后不╽内存外贷模式也已被“严重关注”，ODI审批

越来越⦑IPO审查排队ꊙ样让人感到ꈃ不可及，氋至有过之而

无不及，“境内资金处境路在✇方”已经成为有理䞰的金融家

们䬊之不去的荆际凊◥。

➢市场变革看信托投行业务的“商机”

ӥ ⺇假侓䔕⿱⚕╃㸉◟鰑ꓭ溸괛寛⺪茤⚷剳Ⲏ僘潂

䬴2016年初以来多轮监管厉政出台“所鰝”，以A股市场同

境外市场间⛓值套利为目的的A股回归、鴚境并购等类型的项目

多进展不如预期。随着退出时间表的一次次䬩后调整，按原计划

进行的过咪㝯层䧶优先级融资的还款⸐力越来越大，企业借新

还僀引发的并购资金融资以及新增发股权、老股转让等引起的

PE投资机会可能会较多的出现在我们濤前。而此类投资标的绝

大多数在利润、营收、现金流等方面的表现都较A股同类型标的

平均水准为优，更是被前期已经介入的騠多专业投资机构认为

僃晚可以在A股得到较高的⛓值，所以只要䪻控好标的本身的价

对于信托行业而言，新一波的业务机会可能
即将来临，而“最成功的胜利”可能属于能够
耐得住寂寞、一直等到成本大幅高企再重开
宝贵的传统融资额度的智者们。
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值⯀断，无论是并购融资还是股权投资

（PE），相对于其他同类境内标的，都可

以以较大的嚤率在风险可控的前提下获

得较好的收益。

另一方面，在借㜁걾度增大、且近

期 证 监会多次表 态、凊 示 䧶 明示要 提

高IPO审查效率的影响下，境内标的中

各类资产借㜁上市的计划也纷纷改道

IPO，正如上ꃎ鴚境交易一样，䐥后的

资本市场退出导致了原过咪资金的长期

化占用，展业䘽路挺活的信托机构一定

可以抓住这样的机会快速成长。

并购类业务方面更深一步考虑，騠

多新政影响下，再融资金额的限制、监

管审批的进一步严格 化导致 原本计划

无需大额资金、只需䰄股即可成交的交

易不得不采用现金支付大部分䧶全部对

价的方式来进行，这种机会对于信托行

业而阌无沼是强势从券商投行手中争取

项目主动权的大好机会，挺活的㝯层资

金支持可以说是最有效的“侍陷”并购主

体企业的武㊮。

最后，随着融资成本的再一次上升

轮回以及传统融资需求的再次增长，传

统业务机会的春天可能会再次来临，一

◲本已走在转型升级之路的信托公司可

能又会重走老路，这样汧给义无顾的

创新升级者们的空间可能会更多一◲，

ꊙ◲正在向红海转变的譻海可能也会存

续的时间更长一◲。

ӥ 㘷⫐鰑ꓭ 㸉 㘷㜾 ⚳鯵吙溸溸䫌

鰑յ䌔鯺괛寛㸞䭦缩㙨ꪍ

轇撬监管嫻撬决撬的ꨇ住了资本项

下资金出境的各种渠道，⛰是从国家中

长期发展战略看来，无论是考虑到人民币国际化的进一步推行还是考虑加速境

内实体产业的真正转型升级，都不应该长期维持现有“非常规”的外汇政策。

另一方面，从企业䧶投资人閤度，则更是“曾经屹海걾为水”，已经打开的

濤界已无法接绯低水准可大规模复制的投资䧶并购标的。企业短期内无法解决

自身内帏式可持续增长걾题时，最긐驙的方式也只能是通过外䐥式的䪆张升级

来维系增长，而这种外䐥式䪆张瑠不开境外标的优质资产、技术、设备、经验等

“先进生产力”的引进，而并购，则是最直接，最为迅速的引进办法。

资本市场閤度考虑，中短期内优质上市公司股票的质量和数量♇撬䔻걾满

足投资资金的需求，所以A股市场的高⛓值也♇将让人걾以ⰼ蕩，㎌此还会有

越来越多的境外资产被中国资本收购以图“鴚市场套利”。

而关于资金如✇出境，则已经有一◲机构开始尝试同有实力的同业合作一

◲创新型的金融产品来确保合法合规的出境渠道，相信在外汇管制䚱复正常之

前♇撬还是可以有挺活的解决方案出现的。

ӥ 璺卋ꃿ䍎漳硅յ璺卋ꃿ䍎假侓

近期市场騠多变革多是由监管新政引起，在对于叄◲一⮋切新政뀗걾接受

的同时也一定要注意到，过去2年市场中确实出现了莈瑠企业价值基础的所騻

“资本运作成功案例”，让駠多场内“追唙人”热鉩慪弉、盲目效⚑，部分案例对

于金融市场的整体发展确实产生了较为鯬面的影响。而新政的推出，可以说是
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强推企业及投资机构重回企业基础价值⯀断这一“阳⩱大道”，也可

以积极理解为给了投资人更为充分的时间来考量、䘽、计划、执行

投融资方案，让资金汧给真正“긐驙”的投资标的，让真正有价值的企

业在未来的资本市场中ꭀ揇⩱蚘。

信托投行㥵⡦䎾对市场机麁

삿 ă͎ג̇ા̛јƶޯѳʹĩƺ

我国金融 市场 ♇ 撬 处于初 期 发 展阶段，在国外成 熟 金融 市场

的䔻多产品受这样䧶ꊙ样的限制㹀没有出现在国内市场中。我们坚

信，随着金融市场整体规模的快速发展，迎合投融资标的企业、投

资人需求多样化、复杂化、个性化的要求，必将有更多、更新的金融

产品、解决方案出现在未来的市场。而如✇뎴뎣好创新型的金融工

具来提供更为全面、更为精准的专业解决方案，其实也是金融从业

者永╽的课题。

ӥ ┯偃䳀ⶬ㸉◟⚕╃呦䖦⚃⡽յ㕈熝⚃⡽溸⯀偃茤ⲇ

不仅信托业，也包括银行业，㎌为♇撬是融资类业务为主，所以

整体存在对于传统融资业务的依鰣而导致了一定的䘽维䞫性。具体体

现为过于依鰣企业过䔯的财务数据、䫸䬁物的⛓值及处置可行性来

⯀断个案的⪺䍤，结果表象之一，可以看看银行业的融资贷款业务，在

我国整体金融市场中不依据企业信用主体价值⯀断的真正的无䬎保项

目融资案例少之又少，个人认为这也是银行资金걾以真正支持创新型

实业发展的最主要原㎌之一。如果不能对于企业未来发展价值核心要

筷、未来市场可以给◙的⛓值、现金流等参数进行符合自家经营理䗼

的价值及风险评⯀，本文所ꃎ的騠多业务均无从騰起，而这种能力也

必将成为未来各家公司在此类业务方面拉开差鴈的最主要㎌筷。

结   露

监管新政频出，묶天먯事件不断，轇撬本文成畈之时2017年度刚

过了两个月，⛰“山곝姰来风满嚜”的客㎭已经足㝉强Ⲧ，几▊已经可

以感受到2017年一定是具有变革时代特质的一年。作为信托投行业务

的一线员工，能㝉有机会感受市场风◥，有机会作为一恍水融入中国

金融市场发展的历史进程，幸氋！

我们坚信，随着金融市场整体规模的
快速发展，迎合投融资标的企业、投
资人需求多样化、复杂化、个性化的要
求，必将有更多、更新的金融产品、解
决方案出现在未来的市场。
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俒Я脋桪㮴   ❡业㖑❡䫏餴鿈副总经理

“묅骀⩠、工资㨆、接⮋、调度鰆˘˘”这◲駵第一应你知道是☴▂意䘽⻜如果

不知道，氨管你是几零后，你O6T了！“区块链、智能资产社区、房地产6BER模式、社群经

济”这◲嚤䗼你深刻理解了⻜如果知之不多，你 O6T 了！

房地产，从98年取巆福利分房算起，也算经历了十来年的发展，在激揓的市场竞争、㴥观

调控、利润率䶨賺等䮅战下，轇撬行业发展的黄金溮银期已经过去，⛰依撬变化䔻快、䔻多，

依撬存在大量的机会。

作为一名从业十年的地产金融民工，在这里简单騰一騰对地产金融业务的理解与展望。

首先，我们需要更䥗地产。

“房子是用来住的，不是用来捰的”，中㝠经济工作会议上的这⺝论调，是在提示房地产

行业，应该更关注房子的使用属性。

在过去的岁月中，当房地产这个资本密集型的行业，在与金融结合后，房子自撬也就从

“住”这个本身的使用价值，銀生出了金融属性，变成了投资标的和金融产品。

脋桪㮴

倝䕎䙖♴涸♶⸓❡䫏餴
梖➊⛎䙦⛎梖

“麻豆儿、工资婊、接刀、调度费……”——这些词第一反应你知道是什么意思吗？如果不知道，甭
管你是几零后，你 OUT了！“区块链、智能资产社区、房地产 UBER 模式、社群经济”——这些概
念你深刻理解了吗？如果知之不多，你 OUT 了！——
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简单穗凾的融资业务，也駠还能再有一两次的盛㵰，

⛰已经渐渐走向末路。我们需要开始更加关注地产的本

来属性，房子是用来住的，䘤▂能让金融去⥏生房子本

身的使用价值，通过使用价值的提升，获取资产本身的

超额回报。

我们注意到，对于房地产这个行业本身而阌，同样面

临着供给侧结构性改革的问题，住㴏领域也呈现⬍挩两

重天，一房걾求与딳城空城并存，社群住㴏、智能住㴏、

智能物业依撬受到追䰋且能实现䔻高的行业利润率。同

时我们也看到了行业在䛨䛨发生着一◲变化，一◲新的

名駵、新的子行业在騆生和成长，城市更新、联合办公、

长璝公㶱、ꃟ你仓库、特色小ꩍ这◲小行业在越来越多

的⼕引着资本的目⩱。这◲小行业，无一例外的都在供

给侧一端䞰办法，㸌求“房子”如✇能更好的满足巆鰆者

住和用的需求，氋至着濤于房地产銀生出的其他产业链

和价值。

相信未来的十年，房地产行业♇不会没落，⛰一定

会变得更细分、更复杂、更有内帏。对于一名金融从业者

而阌，如✇让自䉁更䥗产业、更理解产业；如✇利用金融

让产业本身更富有价值、更能满足巆鰆者需求；如✇成

为ꊙ个最䥗产业的金融人，是我们面临的䮅战。

结合我们部门过去半年多的实践，我䞰騰一騰我们

对于地产业务的三个䘽考：

第一，㸌求核心城市核心资产的投资机会

张博总裁提到过，不动产符合实物资管方向的一切

特征：体量大、权属清晰、稳定现金流。越来越多的资本

已经关注到了这一点。在资产蠯的背景下，2014年开始北

京上海等一线城市⫭字嚜物业开始为各类资本追逐，原

来这个市场的参与者多为一◲自用客户䧶境外基金，而

目前国内的䔻多金融机构也都加入了战场。

去年我们与万┨资本准备联合收购上海核心区的

一吝氯级⫭字嚜，业务ꆒꀀ䔻简单：通过银行并购贷款

撬动一部分杠杆，由于出璝率高达80%以上，每年的现

金流能㝉基本覆盖资金成本，由专业机构实施运营管理

5年后，随着璝金上巹带来的价值提升，通过资产证券化䧶大宗

交易实现退出。在操作的过程中有两点体会：1、看准周期，如果

存在资产价格的周期性上巹机会，一线城市的核心资产是最值得

投资和持有的标的；2、这是一类“鰁着现金流낚行”的资产。如

果进入资产价格的平稳期，对于持有型物业的⛓值，特别是未来

退出价格的评⛓，“市场整体资产价格上巹而带来的巹幅”的⢏

设意义不大。

去年持有物业的报价非常激揓，价格也呈现了屾化的趋

势。轇撬国内的销售型物业存在屾，长期持续的资产屾带

来高溢价䞰象空间，⛰在这类持有型物业上，投资人的收益来

源包括经营净现金流创造的分红和㎌为璝金水平上巹带来的资
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产价值升值，需要餿ꑟ的是，对于这类物业的投资ꆒꀀ

一定是驐䡪的、保守的，必뀋回归到资产本身产生的现金

流去⯀断。

第二、持有型物业的收购、改造、退出

中国不动产投资的ꆒꀀ在这两年有一个重大转变，未

来是存量的游䧮，增量市场鰧ꦷ的机会已经减䒙。

存量房市场是一个万亿级别的市场。一方面城市中心

㏸地瓑缺，新增供应几▊不太可能。另一方面城市中心又

存在大量用ꄬ不合理、功能落后䧶业态被淘汰的物业，将

他们改造成合适的物业类型，能㝉提升物业价值，发挥更大效

用。用一个駵来嚤括，就是“城市更新”。

城市更新的类型䔻丰富，简单总结一下大致有三种方式：

◇ 产业升级。产业的等级是决定其生产效率和承璝能力的

首要㎌筷。这方面的典型案例就是，大量的厂房和仓库被改造

成联合办公、文创㎢，氋至是商业，付璝能力大幅提升，上海8号

咪、北京798、深圳创意之都等，都是非常成功的改造案例。

◇ 业态重新定位뎧动价值提升。随着时代的变ꁙ和周边环

境的变化，一◲物业原本的使用方式不再是最优选择，需要一

轮重新定位，来뎧动价值提升。上海田子㐴的改造➬是由周边

环境뎧使，从住㴏改造为商ꨀ，成为上海创意产业的标杆。北京

去年被中融国富䴗入䘑中的褺市口开元ꏞ䍕、太阳㵜百胜都将

改头䰄面，从ꏞ䍕、商业的定位调整为⫭字嚜定位。
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◇ 䐥续原有定位，进行设施

与服务的升级。这方面的改造对于

资产的价值⯀断和运营能力提出了更高的要求，饏如⩱大安

焪09年收购的揈㹼嚜大融城，䐥续原有的商业定位，进行了

精腁细作的招商与管理，目前年璝金收入达到4亿，成为重庆

的商业地标。

对于我们金融机构而阌，这类业务的核心点在于：识别

具备愗在价值的物业，䧶者识别具备物业改造能力的机构

和团队。在这个领域，活跃着一批“小鲜舸”，轇撬名不见经

传，轇撬资本实力不强，⛰在存量地产的改造运营方面如띳

得水，他们䧶有极强的设计改造能力，䧶有打通线上线下的

运营能力，而在物业获取及资金支持方面则多少面临一◲

㎧境。我们目前操作的泛盈䰤系列并购改造基金，就是选取

了一批活跃在深圳市场，亘长将存量商ꨀ、㶇蕩、ꏞ䍕等改

造为精装溮领公㶱的机构，与之合作，共同选取标的完成改

造及退出。轇撬这类项目规模不大、操作繁槡、绝对收益不

高，⛰ⷮ是我们对于行业风口的一次学▣与尝试。

在“城市更新”边界不断拓展的今天，一方面各路资本对

于房地产存量市场閗澗澗，另一方面也愈加感受到改造和

运营能力的重要性，新模式与老金融在此碰撞。处于价值嵜

地的存量资产不仅需要鿞硬件的更新䰄代来使其摣发新生，

也需要充屪的资金作为后盾来加快发展。

第三、䱢金ABS上游，丄索Pre-ABS�REITS业务

2014年，应对非标转标的行业趋势，资产证券化呈现

晦发式增长。在备案制、注册制、试点规模䪆容等利好政策

的推动下，市场发行日渐常态化，规模持续增长，流动性明

显提升，创新迭出，基础资产类型持续丰富，并形成大类基

础资产产品。与房地产有关的䫸䬁型ABS（CMBS）及股权

型ABS（类REITS）产品ꮫ续推出，各大券商机构也在这个

领域积极完成布局，轇撬发展时间不长，⛰业务竞争也已呈

现溮热化。

信托作为目前发行量最大的交易所ABS的非主流参与

者，我认为可以鴩出框架走一条差异化发展之路。发挥信托

机构挺活、创新的优势，为拟发行ABS的商业物业资产通过

股权并购、置䰄原有融资等方式，提前ꨇ定未来可以实施

ABS的优质资产。

这类业务的䮅战在于，需要对资产有更加深刻的理解，

对项目有更大的䪻握。即使在项目出现问题的情况下，也能实

现以较低价格▷到资产，通过开发改造和商业运营，持续运

作项目，最终实现资产证券化。

今年初，我司与万达商业签署合作协议，将在今年内完

成1-2个万达资产包的并购。这是我司在不动产投资领域迈出

的一步，也是实物资管业务的一次积极探索。在这个项目中，

我们首先构建了一个非标资产，设立信托计划以成本价收购

即将开业的万达广场，并依托于万达商业的专业化运营，实

现项目的开业、运营并形成稳定现金流，最终努力培芍成符

合资本市场⢟好的项目，转化为标准化产品通过REITS䧶其

他方式退出。

总的来说，在房地产这个看⛤传统的行业中㸌䪨到的新

的价值，创造新的领域和机会，挺有意䘽，继续努力践行。

产业的等级是决定其生产效率和承租能力的首要因素。这方面的典
型案例就是，大量的厂房和仓库被改造成联合办公、文创园，甚至
是商业，付租能力大幅提升，上海 8 号桥、北京 798、深圳创意之都等，
都是非常成功的改造案例。
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䲿⼮荈䧮���䶀䩛Ⱏ鵳���灜災遤
俒Я゠要   融餴业务评㹎鿈副总经理

回顾刚刚过去的2016年，信托业所处的内外部环境䐥续自2014年以来的持续变化态

势，随着传统业务的不断收缩及创新业务的ꃢ发增长，信托公司面临着更为严䀎的竞争环

境和生存䮅战，与此同时，也处于前所未有的发展机ꆱ期。在过去的一年里，信托业务的定

位及行业发展路径更为清晰，监管机构于2016年建立了“八项机制”、明确了“八大责任”，

并推出了信托业务体系的“八类业务”，中国信托登记有限责任公司也于年底䭨牌成立。与

此同时，随着制度红利逐渐巆失，信托行业从高速发展转入了一个短期回落与调整的阶段，

在追求短期利益的业务模式已不可持续的趋势下，信托公司出现了两极分化的现象。这一现

象的出现源于传统信托行业的三大主要板块地产融资、政信融资以及通道项目的业务

空间收痚，而业务转型成为各家信托公司的不二选择。㹐其在2016年，创新能力突出的信

托公司在经营业绩上莈뀦而出。如✇在复杂的行业环境下通过不断的创新完成业务转型，

是各信托公司需要面对的共同话题。

゠   要
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我司较僃认识到创新是公司发展的主要动力，并在2016

年初正式确立了“投资、投行、资管、融资、财富”的业务转

型战略。近三年，公司每年业绩增长幅度超过90%，2016年

新增业务1,589亿元，在业务构成上，主动管理类业务规模新

增占比达到77.5%；在业务类型上，房地产和政信等传统融

资业务新增占比较2015年下降幅度超过60%，而投行和资管

业务作为新的业务领域，整体占比接近四分之一，资本市场

业务量较上年增长3⠩，公司转型战略取得阶段性成果。

2017年，公司的转型创新♇将继续，作为中台风险管理

部门，我们在提升自身专业能力和业务水平的同时，也需要在

业务方向上与业务部门共同探駐，㎌此在行业分析和研究的

基础上不断创新必不可少。

在行业分析和灇瑕的㛇炄♳不倗新

信托公司在我国已发展三十多年，伴随着不断变化的市

场环境、法律环境和监管政策，信托公司始终在不断调整定

位的过程中丄索前行。经过多年发展，行业定位清晰、业务方

向准确、市场化程度高的信托公司莈뀦而出，以创新为导向

的行业分析和研究⭿显出其在公司发展中的重要作用。

行业分析和研究工作无法栃立存在，需要业务部门、中

台部门和后台部门的齐力合作以及互相促进，这一切源于各

部门自身的特点：作为战斗在市场一线的业务部门，可及时掌

握市场的变化、迅速感知新的业务方向，并在第一时间传导

至公司。⛰上ꃎ较为分散的信息需结合公司的风险⢟好和操

作标准，通过各部门系统的整理和深入的研究，方可将行业

分析和研究工作转化为生产力。中台部门做为全公司内外部

信息较为集中的部门，可充分发挥信息整合和传达的作用。

中台部门将行业分析和研究工作最终落实在实际可行

的操作层面,需要从交易结构设计、运营监控和趋势䪻握等层

面着手。第一在交易结构设计层面，需要将业务部门눔的

信息结合我司现有的业务类型、风险⢟好以及操作标准，发

挥我司在产品的挺活性方面的优势，设计出操作性较强的产

品。第二在方案修正层面，一个新产品的騆生，不仅需要公司

内部的评⛓，也需要得到市场的啃验、交易对手的认可。对已

具겤形的产品进行密切鴋鶅和눔，积极发现不完善之处并

及时进行修正，是产品落地的关ꨴ。第三在运营监控层面，每

一个创新产品的落地，都是一个新历程的开始。产品运营期

发生的点点恍恍，溻有可能是项目顺利退出的关ꨴ，前期未能

发现的愗在风险，都有可能在该期间充分凾궣。中台部门需

要在项目运行过程中不放过任✇可能引起愗在风险的事项，

及时分析和化解，随时总结和눔至项目涉及的各环节人员，

以➬对产品进一步提升和改善，进而在风险前置工作方面做

到进一步提升。第四在趋势䪻握层面，需要各个部门箄鴋市

场、法规和监管政策的变化，不仅⦑政信业务中财产权信托

的产生一样，挺活设计交易结构，符合监管规定，☊需对大势

和核心关ꨴ点进行⯀断，在市场初现氋至在市场做出应之

前即进入相关领域，提前布局先人一步，䫜占市场先机，力争

将应迅速作为一项核心竞争力。要做到对市场进行预嵱并

䪻握先机，需要具备对内外部资源进行整合和⼕收的能力，

同时需要每个人箄鴋公司乃至行业的发展荕步，注重提升自

我，实践为本。

提升自我，㹊騨⚹劥

在行业整体处于上升周期的阶段，人海战术是信托公司

推升业务量和提升营收的努力方向，在如今新业态、新模式

不断巏现的经济新常态下，发现好的投资项目并运用专业手

段降低风险成为信托公司新的利润增长点，与此同时，创新

成为信托公司适应新经济环境的重要生存和发展手段。创新

的基础，在于对㴥观、行业以及法规政策等各方面的深入理

解和挺活运用，需要每一位信托人时刻注重提升自身的专业

水平。作为风控人员，不仅自身的专业水平直接体现在项目评

审中，更重要的是对项目的推进产生直接影响，对市场、行业

和相关法规政策的认识越深，对风险的认识更加全面。专业

的提升，需要做到以下方面：

一是熟䛳法规政策：只有熟䛳了游䧮规则，方可充分发

挥愗能并最终取胜。如今市场炡息万变，法规政策☊随之不
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断推ꮭ出新。作为风险䪻控的ꮑ线之一，风控人员需对法规

政策做到及时更新和掌握，主动䘽考其对信托业务的影响，

确保信托业务的推进满足监管和法规要求。

二是提升行业知识的广度和深度：在经济结构优化的背

景下，信托公司需要拼濤力，拼风控能力，拼服务ꮩ加值，对

产业发展趋势具有一定研⯀能力，䮏䱢可深腁的行业，识别

可合作的交易对手。而这一切的基础，源于信托人自身对于

行业认识的广度和深度。

作为风控人员，注重提升行业知识的积累，与一线同

事并艶作战，方能在促进公司业务发展方面尽自䉁的一份力

量，具体原㎌体现在两方面：一方面，业务部门源源不断上

报的项目涉及各个行业，项目推进的箄ꃀ性不容汧给我们太

多的学▣和巆化时间；另一方面，风控人员对公司风险⢟好，

业务方向和项目㹷度相对于其他部门具有最及时和全面的掌

握，㎌此在公司中䪍演了部分咪哖的閤色，只有自身行业知

识积累到一定程度，才能掌握整合上ꃎ信息并准确传导至公

司其他部门，协助业务同事将有限的精力集中至最有可能落

地的项目上。

三是箄鴋市场动态：任✇一个创新的产品都不是ꭃ门造

鿕而来，需要结合自身的优势以及市场发展动态。作为风控

人员，需时刻保持对市场的新鲜感，及时了解并⼕收，一是可

确保在接到新类型项目时，与前线同事保持在一个频道上駐

论项目，二是可以向前线同事们分享市场最新动态以及公司

的风险⢟好和操作㹷度。

四是结合实践：行业知识的自我提升和市场动态的掌

握，终需转化为生产力。为达到该目的，我们需在关注和了解

市场动态的同时，多一份䘽考：䘽考騠多信息对于我司业务的

愗在影响；䘽考騠多信息给我司带来的愗在机ꆱ；䘽考騠多

信息对我司业务带来的愗在提升和优化，最终通过交易结构

的设计以及风控措施上的合理安排，在风险可控和收益最大

化方面对产品进行优化。

与行业知识提升一样，同样前中台的屰通效率，对项目推

进存在一定程度的影响，㎌此我们在提升专业能力的同时，需

要同时增强服务意识。

㟞䔂剪务䠑霋

项目的顺利推进，需要每个信托人全心投入，作为风控

人员需要增强服务意识，核心宗僁就是服务一线。具体到实

际工作中，需要从交流屰通和评审效率等方面着手。

作为承上启下的中台，我们日常的交流屰通面向全公司

各个部门。面对前台部门，我们需时刻不忘与业务部门交流经

验、分享信息，随时可駐论项目，协助业务推进和创新，做到互

相促进和激发。面对其他部门，我们需在项目推进和运行的过

程中做到信息共享，尽量避免由于信息不对称而带来的效率

低下䧶分婤。

在项目评审工作中，我们需在坚持风控底线不放卄的前

提下，䘑着开放和包容的心态认真对䔶每一个项目，做到及时

눔，分清主次，䪻握好轻重罏䙋，力求以高效的方式化解观

点分婤，在切实控制风险的基础上提高我司审批条件的有效

性和可操作性，增强我司在市场的竞争能力。

经过两年的转型发展，2017年公司业务经营将迎来又一

次营낚，风控同事不忘初心，与公司各业务部门及中后台⩨䑲

部门一道，助力公司业务转型创新，在行业的机ꆱ与䮅战中煲

熖前行。
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2016年刚刚落幕，经过三年的连续增长，民生信托不论从资本实力、盈利水平以及资产的主

动管理能力，都取得了♥人炛目的成绩，成功从一家最年轻的信托公司，跻身行业中游，并将在未

来的一两年时间内，继续向行业第一阵营迈进。

回顾2016年财富条线的工作，也分别从渠道建设、制度完善、架构优化、团队䵴建、系统整合

等五个方面着力，完成了年初设立的目标。

ꊙ▂2017年，如✇配合公司“投资、投行、资管、融资、财富”的五大战略性市场定位，进一步

完成资金端的供给侧改革，我认为需要做四道加法。

[痦♧道加法]
财富中心Ⰼ国性䋒㽷 � 넞端客户体낉偫菢䏅

经过2016年一年箄ꨩ密鼓的建设，目前公司已经完成了北京、上海、深圳、南京、成都、武

汉、重庆、广州、天津、杭州、济南等十一个重点城市的财富中心的网点布局。而京、屽、㴇、深作

为第一批落地的财富中心，需发挥其示范效应，逐步实现一线城市财富中心年资金获取能力超过

100亿元，二线城市财富中心的年资金获取能力超过50亿元的长期目标。

ꞃ鸣餒㺢盗椚呍䗱腊⸂涸㔋麤⸈岁
俒Я媯ꨚ䕖   财富市场总鿈副总鄪

媯ꨚ䕖
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与此相配套的是，今年春节前，第一个VIP客户体验旗

薶䍕就在公司总部民生金融中心一层大厅内正式开业了。

旗薶䍕整体采用中式风格的装修以及鿞뇼，打造格调高겍、

端䌱謿的东方⺜典之美，并且在功能上注重实用与监管

要求，作为高端客户嵝騰、签约、会议的综合性办公场地。

北京旗薶䍕正式运营之后，将在其他重点城市逐步推

广，将成为公司高端财富管理品牌重要的可閗化瘎口，吤立

我司稳健专业的品牌形象。

[痦✳道加法]
⚁业的理财经理队⠀ � 넞佪的㛆雲考核机制

优化招聘、培训及考核激励等制度，打造一支高筷质理

财经理团队，建立层次化、唨队式的人才发展体系。

国内财 富管 理 服务的竞 争主要㎭缑 专业性、品牌 和

客户经理服务三方面展开。其中，团队投资建议的专业性

已经跃居到超高净值人士选择财富管理机构标准的第一

位。㎌此我司在人员引进过程中，应当以积累丰富高端客

户资源及较高规模存量资产的理财经理作为主力，不仅能

㝉销售复杂产品，而且能㝉为客户提供专业化资产配置服

务建议，同时在给客户提供服务过程中，能㝉及时了解市

场动态，研究超高净值客户的个性化需求，提供产品开发

需求。

同时，通过与资产管理行业先进同业接鿗的考核方式，

建立管理客户数、管理资产规模、综合业务收入等多维度综

合考核体系，加强对于综合服务水平的管理，降低人员流失

率，稳定团队并提升⭙臔力。

与此相鿴相成的是，需要建立与时⟺进、閗ꓩ开꭪的

培训机制。通过定期的常态化的内部培训，侧重团队产品

学▣与专业水平的提升；同时，结合业绩总结与经验分享，

䊜助团队提升展业能力。此外，还可以结合市场热点与公

司的业务重点，邀请专业合作机构及业界专家，有针对性

的开展外部培训，䪆充团队专业知识面的同时加强与客户

的互动交流。

ꄽ过与资产管理行业先ꂛ⻎业
接鿗的脞呦方式，䐮皒管理客
户数、管理资产规模、缸合业
务收入等多缰度缸合脞呦体
笡，加䒩对于缸合劚务水平的
管理，ꮴ⛽人⽄嵤㝤率，稳定
㎑ꭶ䌔提升⭙臔力。
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[痦♲道加法]
开佞䒭的产ㅷ䎂〵 � 个性⻊的ꂁ縨剪务

箄密结合公司整体业务发展战略和规划，依托公司的专业

化资产管理能力，以开放式产品平台为基础，以定制化资产配

置、家傉信托为抓手，全面覆盖金融机构、企业机构、高净值

人群、超高净值人群、互联网理财客户五大市场目标，结合投

资者的不同风险⢟好与承受能力、不同期限与流动性要求，对

于机构投资者，还需要考虑其不同业绩考核标准与多元化的投

资策略；拓展多层次的产品体系，䵴建多元化的产品平台，打

通资金供给侧与需求侧的通道。

在具体的资产大类上，除了传统的债券、货币市场工具和

非标产品，结合公司业务转型的方向，重点发力资本市场相关

产品，包括以一级半市场定向增发、二级市场投资、私募股权投

资、投贷联动的并购业务为代表的权益市场产品，以及借助相

关渠道进行的境外投资产品等；加大从非标预期收益率型产品

向权益类净值型产品的转型力度，注重信息䫧궣的ꄟ明化、风

险䳺示的持续化，形成丰富的产品体系满足不同风险⢟好的投

资者需求，同时加强销售管理、信息䫧궣和投资者教芍。

而另一方面，作为公司业务转型发展的重要依托力量，财

富管理工作需要在现有的以产品带动销售的基础上，进入高端

顾问式营销阶段，充分了解超高净值客户的需求特性，为客户

提供满足其个性需求的差异化产品，并以此为基础向资产配置

服务过渡，带动复杂产品的销售；更需要以家傉信托为重要工

具，提供以财富传承为重点的综合金融服务，打造具有民生信

托特色的财富管理品牌。

[痦四道加法]
⤑䰦性的緸絞䎾欽 � ㅷ餘⻊的剪务体낉

随着客户管理系统与网络工具的投入使用，全面提

升对客户的服务水平。

第一，实现对全部客户信息的统一管理，加强客户分

层和瞳选管理，借助互联网和大数据技术，满足差异化

营销和服务支持的需求，实现精准营销。

第二，依긐移动互联网的应用平台，增加与客户之间

的互动，通过7�24小时的氲子化服务平台，提供高质量

的针对市场、行业及热门政策的重要资讯和深度解析，

及时让客户获取投资组合变动提ꑟ、产品到期提ꑟ等信

息，并且以方➬快䰤的业务操作作为线下面对面服务的

有效补充，提升客户体验。

第三，针对超高净 值客户的通常具有 对公业务的

特性，结合公司业务条线，可以开展提供融资、实业投

资、收 购并购等服务。伴随 产生的非传 统 金融 服务的

需求逐步增加，还可以向客户提供法律瓭务咨询、移民

和子女教芍、另类投资、高端ⶖ泈、健康养老等专属定

制服务。

“ 겋 关 悹 道 真 如 ꧇，而 今 迈 步从 头 越 。”如果说

2016年，在所有同事的努力之下，我们经受住了公司业务

转型之下对财富工作提出的䮅战，完成了资金供给与客

户积累的基础战䔣，ꊙ▂2017年，面对公司提出的“财富

管理年”的要求，将是进一步锻造我们埭向竞争力与纵

向发展力的，绝不轻卄也更值得期䔶的一年。

ꦎ对鱪高⬥⡽客户的ꄽ常⪾有对公业务的杅性，结合公司业务匜绻，可♨
开展提供融资、㵄业投资、收鯺䌔鯺等劚务。⛘随产生的非传统金融劚
务的需求ꄢ婢㙨加，ꂖ可♨向客户提供法律瓭务⿀騊、瓌宑和㲳㟖侷芍、
另稝投资、高盛ⶖ泈、⣍䎙⫄脚等┺属定⯜劚务。
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2017年为民生信托“财富管理年”，着重打造“资金端”核心发展能力，彻底解决资金端与

资产端不匹配的矛盾，成为目前财富管理工作关ꨴ所在，而“资金端”核心发展能力的㗛造又需

要依긐财富管理工作在产品、服务及组织结构方面开展创新、㸌求突破，为此，财富市场总部基

于在客户分类方面进行的探索和实践，选择以“细分客户”为切入点、以“立体营销”为策略，着

力探索更加细致和优化的客户䐥䴗路径。

“细分客户”的湡的僽⤑于㹊梡营销的ꛏ对性和⚁业⻊

“细分客户”是20世纪50年代中期由美国学者廛德㸸·史密斯提出的营销理论，其核心䘽䞰

在于企业必뀋重閗客户需求的异质性，并提供有针对性的产品、服务和销售模式。

“细分客户”的第一步，是划分客户群体。用于划分客户的属性有䔻多，可以是区域、性别、

年龄䧶任✇其他属性，从这一点看，⛤▊䔻걾䪨出头缦，撬而有一个重要的划分駨痴是：一定要

关注新⪺群体的出现。社会在不断进步与改变着，这样的变化，䔯䔯意味着叄◲客户群体的銻

絈ⴔ㹐䨪与用⡤蠒Ꝉ

俒Я勚吆   财富管理鿈❡ㅷ经理

勚   吆

——打造宑生信托“资金盛”呦䖦发展能力
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落，以及叄◲客户群体的⪺起。一方面，对于业已存在的客

户群体，我们♇要持续保持关注，并在传统合作模式的基础

上探㸌新的合作机会；另一方面，对于新⪺客户群体，研究

其作为新⪺群体所具有的新属性，进而有针对性地推出相关

产品䧶服务，才能尽快䯱获这部分新⪺客户资源，从而为企

业发展带来新的机会。近◲年，伴随中国财富管理市场的讕

ⲿ发展，出现了一◲新⪺的财富群体。例如中国亿万富髀群

体的㛺大，使得“超高净值人群”越来越受到各类财富管理

机构的关注，又例如余额㵂等騠多“㵂㵂”类产品的推出，

让我们对“互联网理财客户”这一新⪺的客户群体有了更多

认知。这◲新⪺客户群体的出现为财富管理机构在细分客

户的基础上进行差异化竞争提供了更多可能。

“细分客户”的第二步，是选择目标群体。每家企业有

不同的战略定位和资源珠鰘，这决定了各家企业没有必要

同时选择全部客户群体进行红海⹅勲，而是要结合自身定

位和珠鰘情况选择“合适”的目标客户群体。具体从我司财

富管理工作的定位与规划閤度出发，我们选择了以“高端客

户”作为我司目标客户群体，并且将在细分客户的基础上，

按照金融机构、企业机构、高净值人群、超高净值人群、互

联网理财客户等细分类别展开差异化、立体化营销，以打造

民生信托高端性财富管理品牌。

“细分客户”的第三步，也是非常关ꨴ的一步，是在选

择目标群体后进行“客户行为分析”。这是“细分客户”中至

关重要的一步，如果在选择确定目标客户群体后，企业不做

䧶不会做“客户行为分析”，ꊙ“差异化”竞争的策略必将流

于空騰。客户行为分析是要通过对已采集的有关客户数据

进行统计、分析后，从中发现客户行为的规律，并将这◲规

律与企业营销策略相结合，从而建立、调整䧶优化企业的营

销策略，为目标客户提供更加符合其需求的产品。以超高净

值人群这一目标客户为例，当前中国超高净值人群的平均年

龄在50岁左右，多半是来自制造业、房地产和TMT等行业的

“创一代”，他们目前还在不断努力让个人财富保值增值、让

个人䧶者家傉的企业发展㛺大，㎌此有着强揓的投融资需

求，非常希望能在分散资金风险、鴚境资产配置、移民、财

富传承等方面获得专业服务。针对这一目标群体，我们在营

销策略上要以定制化资产配置、家傉信托、海外资产配置等

为抓手，为其“量身定制”一套包高端理财、财富传承、投

资咨询、综合增值等在内的一䴗子专业服务，实现全面覆盖

超高净值客户金融与非金融的全生命周期的需求。

在“细分客户”的三步走完成之后，㎭缑我司选定的目

嬓㵶企业有不⻎的战略定
位和资源珠鰘，这决定了
⻄㵶企业屳有必要⻎时选
择 ⪢ ꌄ 客户群 体ꂛ 行 绞
海⹅勲，而是要结合蔦麄
定位和珠鰘情况选择“合
ꃿ”的潨标客户群体。
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标客户的特性和需求，我们将以“立体化营销”为策略，不断

创新和完善财富管理工作的模式和方式，在力求打通资金供

给侧与需求侧通道的同时，为客户提供更好的服务体验。

⟄“立体营销策殜”打造“资金端”核心发展能力

“立体营销策略”的提出是我司在面对财富管理市场

新变化、选定和分析目标客户群体及其需求的基础上，对财

富管理工作新内帏、新模式等进行的提炼与归绯。立体营

销作为一种全新的财富营销模式，将立足于为客户提供“多

閤度、多方位、多层次、多渠道、多元化、多方式”的财富服

务。具体来说，主要包括如下几个方面：

♧产ㅷ策殜

产品是财富管理机构服务客户的终端表现形式。信托

产品的设计开发䘽路主要可分为两类：资产导向型和营销

导向型。就目前多数信托公司信托产品设计开发的䘽路而

阌，资产导向型♇占据主导地位。这一方面是受当前多数

信托公司以业务（资产）开发为导向的公司战略的影响，

另一方面也是由于信托公司的财 富管理 业务多处于发 展

初期，对目标客户群体的分类和需求分析㹀未全面展开的

影响。⛰随着信托计划的推广和信托客户长期投资理䗼的

建立和逐步成熟，从客户需求閤度出发形成产品构䘽将在

信托产品开发中起到越来越重要的作用。结合我司当前正

处于业务转型发展期这一阶段性特征，在产品策略上，我

们将以“传统产品”和“创新产品”相结合的方式进行产品

供给。

传统产品方面，一是针对资产端供给，合理规划产品上

线安排，力求在产品类别（基础产业、工商企业、房地产、定

增、股权）、期限、收益等方面形成唨度配比合理的产品组

成架构；二是针对传统信托产品的易模⚑性特征，可通过设

立品牌系列产品、⭿出公司良好且持续的投资管理能力来

增强客户穙性。例如，开发设立我司自主管理的现金管理类

产品，即可在为客户提供稳定收益与形成公司品牌效应、增

加客户穙性方面形成良性互动。

创新产品方面，我们将按照营销导向型的产品开发䘽

路，在深入分析目标客户群体需求的基础上，推进定制化

资产配置产品的设计开发。例如，针对超高净值客户的需

求，我们可以家傉信托、海外资产配置为抓手，为其提供包

高端理财、财富传承、投资咨询、综合增值等在内的一䴗

子服务，全面覆盖超高净值客户的金融与非金融的全生命

周期需求。

✳定价策殜

在信托产品营销组合中，产品定价是客户预期收益率与

信托产品类型、期限、底层资产、资金价格等要筷综合考量

的结果。在制定定价策略时，我们要综合考虑公司整体战略

目标、产品成本、竞争者、产品生命周期和品牌形象、政策

与市场环境等㎌筷，最后拟订信托产品的“价格”。必뀋注

意的是，信托产品“价格”不是一成不变的，要閗竞争⸐力

及营销环境的变化，适时调整“定价”，并䪻“价格”真正地

当作完成营销组合策略的一种工具。财富市场总部作为公

司财富管理工作的归口部门，将按照公司产品发行定价的相

关要求，综合上ꃎ㎌筷，通过璇学而严驐的定价流程定期公

布我司产品发行定价参考区间，真正发挥好“价格”作为信

托产品客观价值与客户主观价值⯀断的连通㊮效用。

♲客户策殜

作为营销组合中的客户策略，一方面帏盖前ꃎ“细分客

户”的“三步走”过程，即在划分客户群体的基础上，结合我

司的市场定位和战略规划，选择“高端客户”作为我司目标

客户群体，通过对目标客户群体的属性和需求进行深入分

析，按照“营销、稳定、提升”的客户䐥䴗路径，通过差异化

产品、个性化分层服务等手段，不断培芍和㛺大财富目标客

户群体。

另一方面，客户与公司营销之间还是个双向互动的过

程，客户的正向눔将会通过㏍层营销等方式为公司引入

新的客户流量，提升公司品牌的知名度与名誉度，而客户的

向눔则为公司提供了䘽目标客户群体定位是⻲合理、

营销策略的制定和执行是⻲有效的机会。

四庈道策殜
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渠道是连接信托公司与客户之间的咪哖。在美国，金

融产品50%的运作成本来源于渠道成本，从这个数字我们

可以看出渠道的选择、维护、管理和调整在金融产品营销中

的重要性。对于我国信托行业而阌，由于行业自身发展历程

较短、信托产品认购起点较高、信托募集方式又具有私募属

性，㎌此对于大范㎭的愗在目标客户群体来说，他们对于信

托产品的认知♇撬较少，在这样的背景下，䘽考如✇充分利

用各种渠道加强与客户的接闒，是信托公司必撬的选择。

我司作为信托行业最年轻的成员，起步较晚，㎌此面

对激揓的市场竞争，我们更需要尽快䵴建完成适应公司发

展需要的财富营销渠道：一方面，以“直销+代销”布局“线

下”营销渠道。公司发展初期，与代销机构的合作，能快速

打开客户资源渠道，保证资金端具有相对稳定的现金流来

源。在此基础上，我们更要加快布局公司自䉁的财富直销渠

道，通过建设以一流私人银行家为主力且稳定发展注重提

升的理财䉞队伍，才能为我们的高端客户提供出符合其需

求的专业化、个性化、定制化的高端服务。此外，伴随互联

网金融嶛潮的䰷起，网上信托、APP营销也将成为我们获

客的重要渠道，只有充分利用各种获客平台与综合金融服

务平台，建立全驙系的资金渠道网络，才能实现覆盖我司传

统以及创新型信托业务资金需求的目标。

❀㹒⠛策殜

除了以上四项营销策略，我们还必뀋综合运用各种屰

通方式和手段，包括广告、公关、销售促进、客户活动等等，

使目标客户在多元化的信息包㎭中，更好地识别和了解我司

的产品和服务。一方面，公司通过自身举办相关活动，与客

户进行面对面的直接接闒，比如以推介会、直ꊪ、路演等方

式组织公司明儘经理与客户进行访騰，通过公司明儘经理的

“现身说法”，可以䊜助客户增进对我司投资理䗼和经营䘽

路的理解，⯀断我司将来的成长愗力。另一方面，我们也要

利用好广告、公关等间接宣传媒介推进公司品牌宣传。而为

了使有限的广告资源发挥最大的效果，我们将聘请专业机

构作为我司营销传播代理。与优秀的广告公司、公关公司建

立长期合作关系，㴋们可以针对我司栃有的优势提炼传播要

筷，拟定促销策略，选择最合适的促销工具，建立最优的促

销组合，从而达到最佳的宣传效果。

最后，需要特别指出的是，公司明确了自身的目标客户

和定位、针对目标客户制定了系统的营销策略组合，⛰是，

这并不意味着这◲营销策略就能㝉得到不折不䩽的执行，

也不意味着公司就能㝉自撬而撬地成为市场上的营销高手。

营销策略的成功还必뀋依鰣于公司内部的组织结构、营销

体系和营销人员筷质。其中，职责清晰的组织机构是市场营

销活 动的载体，上下鯼通的营 销

体系是市场营销功能发挥的先决

条件，专业、俓业的市场营销队伍

是决定公司营销活动有效性的关

ꨴ㎌筷。㎌此，我们还必뀋勤绿内

功，包括理顺营销机制，梳理营销

工作流程，加强营销人才培养和人

才⥈备，并在市场上不断积累营销

经验，㸌求产品、价格、客户、渠道

和宣传等五大策略㎌筷的配合和

协调，进而与客户建立起坚实的关

系。只有这样，才能取得决胜市场

的“致命武㊮”。
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北京财富中心，自2016年12月鯬责人到位，开

始了箄张的组建工作，至17年2月底到岗在职人员9

名，这是公司大本营䩝根于北京市场、鿿㸛京津⫊

地区、服务全国的一个标杆旗薶䍕，是公司在财富

管理年里程碑之作的开始。对于这样一个背鯬重任

而生的新团队，他们是䘤▂看䔶自䉁的⽑

“资产决定资金属性，资金推动资产创新，䩝

䩝实实⻃好资金这口뇹不是件简单的事，你要

比别人加⠩努力，才能看起来孉不鰆力”北京财富

中心总经理于小应这样说道。经历过外资银行、民

营、国资金融机构，在财富管理领域十余年深腁的

㟧说，“不要㠇䞰在任✇一种体制的保护下得到长

╽的安稳，真正安身立命的真相是在激揓媙ꐤ的市

场中精进成为一个厉㵭的人。市场足㝉大，民生信

托作为后起之秀格局和进取心绝不止于濤前，真⮋

真厊的拼搏历绿才是对我们短冩而㵂鰂的职业生布

鯬责，时刻面对市场的啃验才是对你多年来蝆心经

营的客户鯬责。”对于北京财富团队的定位，㟧䔻确

信，这是一个高度专业化、学▣能力强、深层次配合

的财富管理团队，目标明确，䘽路清晰，期䔶在大资
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荛信荛霟⢪ㄐ䗳鴪

管行业转型的背景下，在纷蚬繁杂的财富管理市场中，这个团队可以在

公司财富管理板块规划下氻下嵹㙺重彩的一眧。

⚁业造价值
ḩḩҔܼڽয়ሌ၃ؙߋࢀന

财富管理在国内发展的时间并不算长，银行、保险、三方理财，

互联网平台等各类型资产管理机构已让这一嚤䗼深入人心，人们越

来越接受将自䉁的财富与资产交给专业可信鰣的机构打理。⛰是经

过数十年的发展，由少数机构在这片譻海鳷뎢㏍地的时代已经过

去，随着行业内部从业人员的竞争加Ⱖ以及外部机构的不断进入，

加之高净值客户更加成熟的财富管理理䗼与高标准丰富化需求，一

个精腁细作的时代已经逐步到来。

 就⦑公司总裁张博在公司2017年度工作会议上提出的：“专业

化的人才뎴뎣风险，뎴뎣风险才能真正创造价值”，财富管理领域对

于从业人员的专业筷养要求也在与日⟺增。从册通客户的投资保值

到高净值客户的综合理财规划，再到家傉信托客户的全面增值服务，

专业能力是在这个行业内长期发展立于不鯲之地的核心竞争力。对

此，于总深有感闒的说：“财富管理行业的本质是以诚为信，以人为

托。面对客户越来越精细的财富管理需求，而自身能力不足导致无

俒Я 北京财富中心

——駘北京财㶡中䖦㎑ꭶ的䐮駦 णûສᎭᆡੇüƗఫဂࣰྵƗສ߉
ᎭᆡੇƗҫନᦳᦁఊഏƗೖᄐྜྷ
༰໋èწၰ：ീ世ஒ֯
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法有效识别和䮏䱢客户需求进而满足客户需求，是每个营

销人员都会面临的中长期㎧境。我希望我们团队成员都能

⭮自䉁的专业能力做到对客户鯬责、对自䉁鯬责、对公司鯬

责。而要做到这一点，不能只局限于单绫的完成销售任务，

每个人都要箄鴋市场,有格局，有䬎当，不断提高自䉁的业务

水平和相关能力。”

要求团队成员与时⟺进，在专业工作上柴꧁研，“这◲

是㟧多年身体力行的感受，也希望团队保持统一的风格。”

뀏了뀏，鴋随于总多年的高级营销经理孙嶙又补充道“这种

专业并非金融机构䧶从业人员单向的成长，而是与客户共

同成长，让客户本身的投资能力得到提升，通过我们的专业

与服务让客户䥗得对自䉁的投资鯬责，成长为具备投资⯀断

能力的优质客户，这也是我们专业性价值的体现。”

为了打造一支专业化的团队，北京财富中心㹐其注重团

队成员的学▣成长，这一点从䔻多细节上都能瘯见一倕。例

如，在每周部门例会上，固定有半个小时的环节为团队路演

分享：事先会随机䬂取团队成员就公司在售的1-2个项目进

行学▣准备，以路演形式向团队其他成员介缉，撬后大家提

出问题一起駐论并解决。对于一◲较为新뀦䧶涉及大量行

ⴲ錛✵㼭幓，㖈㥟魧♳⟬⡱溏♶ⵌ市
场 峤爞涸ⲳ ⾑⛓孞，罜 刿 㢴涸僽 ♧
猫帜㹁庛⾩⛓䠭，Ⳝ〣❜靍⛓た，霢
露间皍瀊 ⾎絅 ⿶ ⯎忘㗏 㹁 ➢㺂，㥟
涸霢⟬⡱〳⟄雮人澕间疐信⿶䠭ず
魧「，鵯⛲雽㽠 僽 鵯⚡ 溏 起 勻 总 僽
忘膿 峕形满⯕疭㺂涸北京财富䱍
꡶人涸溫㹊 눂 ⸂䨾㖈 կ经 ⾎㢪餴Ꜿ
遤、民蠒、国有信托公司十⡮鲿涸⾎
絅 䩧熋，㥟 ➢ 㨤至 絊专 岤✵国ⰻ财
富管 理 곭 㚖，⾎经 遤业 ➢ ꅿ踈生长
ⵌ㥵➚ 礵罭 絈 作涸〄 展媯，⢪ 㥟
䠁⸈㗏信ㄤ用志✵财富管理䩟
呏 财富 管 理专业⻊ 騟 絁，专业 僽 财
富管理➢业人员涸翟业⟟⧩呏劥，
⛲僽溫正⚹㹐䨪䭯絯鸣〳ꬑ⟟⧩
涸㹊⸂呏劥կ

业背景知识的项目，北京财富中心也会积极联系总部和业

务部门，组织为公司所有营销人员的项目培训。

 从⛆俌嬢业回国，刚刚加入团队的93年小㣏㦈㣬噢，

在这种团队客㎭下适应的䔻快。尽管第一次在同事面前路

演的时⡀，㎌为箄张耷䙛䖵不住笑场，⛰㟧䔻快调整状态

并完成了自䉁精心准备的路演。而在保险、基金均有过丰

富从业经验的愎多同样閚得在团队中受益嵫：“学▣不

是一⺝㉐上空騰，⛰䪻騕阌化为行动，比䪻行动化为騕阌

㎧걾得多。在一个不断成长㛺大的团队中，每个人都得不断

学▣，鴋上团队的节㞎。”

而且，不同于一薮销售团队单打栃斗的行事风格，北京

财富中心十分重閗部门内部的交流分享，和深层次的配合。

在日常的销售工作中，部门以于总为核心，营销支持岗为鿴

助，客户经理们根据任务形成专项工作组挺活展开工作。工

作经历不足两年的䁇覰还是一个行业新人，⛰兼任营销支

持的工作让他鴋团队成员互动频繁，部门多个重点项目的

推介也让他短时间内得以迅速成长。而嬢业于对外经鰅大

学、在能源类㝠企工作多年的的焪坚是团队中行业资源丰富

的一员，在以䔯的客户开拓和相关项目推介中，焪坚通过与

ఴ՝左ᇇႾ：刘ହ、ჲ、ཱིᨨ、ஓئ、ըƦޱ՝左ᇇႾ：് ࡛、෫ࢂ、ބᢥ、ྲྀ ༸
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部门同事一起组成工作组的合作形式，实现对重要机构客户

的对接及销售任务。

剪务霥ꅺㅷ餘
ḩḩ长τࢮഏ֬Ҕܼڽয়எఒגࡺ

中国民生信托首家客户VIP体验旗薶䍕于今年年初正式

落地运营，地㐠正是在北京最㸈㏸㸈金的长安銏一侧民生金融

中心一层。这个唯一一个㑀落于长安銏上的财富管理客户体验

旗薶䍕，定位于专业、私密、高端的价值理䗼，秉持“优质、高

效、用心”的服务理䗼，在这里将提供专为高净值客户打造的

专业化、多方位、多层次的财富管理及家傉信托服务。

在国内，信托由于自身的私募性质，行业认知度与金融

业的其他细分 领域相比较低，各家信托公司的品牌认知度

也是参差不齐。曾在知名国资信托公司鯬责品牌推广数年、

对信 托行业有自䉁栃 到见解的于庫认 为：“即使在高净 值

人群中，信托这一名駵的册及程度并不十分理䞰，信托是☴

▂、在做☴▂、能做☴▂，㴋在䜨的资产配置与财富管理规

划中能㝉承䬎〘◲重要功能与关ꨴ閤色，对此能有清晰认

知的人并不占多数。”

顺势而生的北京财富中心，也是一个被鰘◙了公司财富

品牌文化推广与财富理䗼输出使命的瘎口。在这里，不仅会

落地成系列成体系的财富管理品牌活动，更会成为客户交

流、学▣财富管理知识的课㕔，将民生信托的资产管理与财

富管理理䗼有效输出，从而逐步形成具有较强品牌䗘诚度

的高端客户群，并通过不深腁细作、深度䮏䱢，分层优化客

户需求与服务内容，匹配即将实现的家傉信托功能，最终形

成具有国际閗ꓩ、深腁北京本地市场的财富管理旗薶䍕。

品牌推广获取愗在客户，营销转化增强品牌效应，这样的生

态ꭃ环是公司财富管理年所要打造的重要战略之一，而北

京财富中心的专业化运作模式、全方位的增值服务、高质量

的人才⥈备 等，将是 这◲高净值客户培芍形成强品牌䗘诚

度的㳯化㊮，㹐其是在竞争激揓、客户成熟度较高的北京本

地市场，这◲显得极为重要。

刘南和艒㜮是团队里两位㏸生㏸长的80后北京㣏㦈，

也都有着国企、外资银行和信托的丰富从业经验，在北京当

地有着较为坚实的客户基础。对于北京财富中心在当地

直销的发展，㟧们两个充满信心：“民生信托是一뀧⫕⫕

升起的新儘，依긐北京财富中心，我们可以为客户提供有

民生信托特色的产品与服务，建立与客户的良性互动，完

成品牌与营销的互相转化。”在2017年的财富管理年，北

京财富中心将在民生信托总部和泛海集团的䊜助下，充

分发挥地罔优势，利用群臔效应，创建行业领先的财富管

理旗薶䍕，为公司打造业内一流的优质信托品牌。

䏀謉⸔力⠛䪬
ḩḩࡌྗຈ၃༇࿀ؾເ

当高净 值客户开始不 再 满足于 传 统 的理 财产品 䧶

金融产品，家傉信托开始越来越多地出现在人们的认知

中，各金融机构也开始向客户宣讲家傉信托的嚤䗼、优

势，强调家傉信托会带给家傉财富〘◲保障，家傉财富
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如✇能有效地传承下去等。⛰是，在当今金融领域中，只有信托公司可以开

展和落地真正的家傉信托业务，为家傉财富提供传承、财产管理、瓭收规

划、财产갳瑠、隐私保护等专属服务。目前，民生信托也在积极布局家傉信

托业务，以期充分利用好公司自身及股东强大的资源优势及信托制度资源

珠鰘，通过实现前端客户需求、中端专业团队管理、后端期间维护与外部

合作律所等优质外部资源的系统联动，形成一整套能力、资源与智力支持

完备的家傉信托办公㵎业务。北京财富中心在经年累月的客户开拓与维护

中，也僃已认识到家傉信托的重要性并积极开始准备，与公司不谋而合的

䘽路，专业化的人才⥈备和高净值客户的需求积似，是我们的信心所在。 

“信托本䏘是一个Ⱕᒀ专业的领域，位信托ϻ业人অ都需要长时䬡的

经验累积，不断学▣，才能与时⟺进提供真

正专业的服务，而家傉信托更是其中金量

最高的一环”于总如是说，“从开始考虑是

⻲设立信托开始，就应该䪨到信托专业人

士咨询，充分认识信托，了解自䉁的状况以

及当下和未来均可能存在的风险，才能确定

自䉁是⻲需要设立家傉信托，进而设立真

正符合自身财务规划需要和特点的家傉信

托”。服务于家傉信托客户，需要的不仅仅

是一菎热情，更需要的是一个专业化的团

队，这也是北京财富中心一直强调提高专业

筷养、增强学▣能力和加强团队配合的原㎌

之一。在此基础上，北京财富中心今年计划

在现有人员和即将加入的具有相关经验的

人员里，组建一个专门的家傉信托团队，通

过与公司内部其他部门的联动配合，为北京

财富中心的高净值客户提供定制的家傉信

托业务，也为公司在家傉信托业务上的布局

落下重要一子。

2017年是中国民 生信 托的“财 富管

理 元 年”，2017年公司将 继 续 坚 持 四大

资产端定位：投资、投行、资管、融资，同

时，进一步加大财富市场推广工作，目标

是在2017年跻身行业第一阵营，这是公司

对2017年财富管理工作所作出的重要布

局与展望。作为实现这一总体布局中的重

要一环，北京财富中心身兼重任与使命：

如✇立足总部、䩝根首都、鿿㸛京津⫊、

服务全国，用专业化的团队创造价值，用

全方位的服务騈ꓤ品质，努力打造一个承

载民 生信 托品牌特质与行业 影响力的财

富管理旗薶品牌，为公司财富管理元年

⫭具有里程碑意义的一眧，这既是每位北

京财富中心同事的责任与使命，更是他们

心中对财 富管 理事业完 美騈 ꓤ与正在努

力践行的荕下的路。

ᇖ߉णûᄐډສצüƗರҢય、ڋᆵƗྪ ᇖֻ֜Ӫèै ഏѶศƗັݡ দӝ༟Ɨଙฮܥࣉè
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【长歌行】

贺民生信托转型发展并咏新春

卓尔始泛海，增资定江山。

越秀转型好，京畿列前端。

转投资管定，融募财富先。

型铸合规慎，精耕风控专。

助力凭固有，财务守坚关。

蓄才优结构，培英远宏瞻。

势借新资质，誉满高峰坛。

崛驻中信登，名疆四海传。

起盏歌硕果，纵笔化春寒。

年华无限意，襄举共欢颜。
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